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Туризму дали крылья
   ГОСТЕПРИИМСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА

Донское Приазовье с центром 
в городе Азове и «Долина Дона» 
с доминантой в Волгодонске мо-
гут войти в туристическую схему 
макротерритории «Восточный юг 
России».

Точки в пространстве
Ключевыми направлениями 

развития донского туризма экс-
перты называют автопутешествия, 
водный туризм, развитие новых 
средств размещения. Локации, 
признанные одними из перспектив-
ных в Ростовской области, войдут в 
федеральную туристическую схе-
му макротерритории «Восточный 

юг России». В ее границы помимо 
донского региона входят террито-
рии Краснодарского края и Респуб-
лики Адыгея. В общей сложности 
по нацпроекту «Туризм и инду-
стрия гостеприимства» планиру-
ется представить мастер-планы 12 
туристических макротерриторий 
в стране.

Как сообщили «Молоту» в мини-
стерстве экономического развития 
Ростовской области, разработка 
подобных мастер-планов – это 
возможность рассмотреть развитие 
туризма с точки зрения простран-
ственного расширения.

– На первом этапе проводится об-
ширный анализ ресурсной базы ту-
ризма – наличие точек притяжения, 
туристических маршрутов, средств 
размещения. На втором этапе 

прорабатывается сама стратегия 
развития туризма на макротерри-
тории. Делается прогноз на пер-
спективу до 2030 года с учетом всех 
выявленных особенностей той или 
иной территории, прорабатывают-
ся вопросы развития транспортной 
и инженерной инфраструктуры, 
развитие аттракций (объектов по-
каза и развлечения. – Прим. ред.) 
и приоритетных проектов, новых 
локаций для создания объектов ту-
ристического интереса, – уточнили 
в ведомстве.

Одна из донских фишек – водный 
туризм, он стал возможен с разви-
тием профильной инфраструкту-
ры. В Ростовской области сейчас 
активно возрождают пассажирские 
перевозки водным транспортом. 
В 2023 году создана судоходная 

компания «Дон», за счет средств 
областного бюджета приобретены 
два судна на подводных крыльях 
«Валдай 45Р». С марта прошлого 
года они стали курсировать по 
маршруту Ростов-на-Дону – Азов, 
а с июля стали заходить в станицу 
Багаевскую и Семикаракорск. В 
навигацию 2024 года было выпол-
нено 1474 рейса, перевезли более 
19 тысяч пассажиров.

В этом году планируется расши-
рить географию и в водную марш-
рутную сеть могут быть включены 
станицы Старочеркасская, Пухля-
ковская и Романовская. Парк су-
дов на подводных крыльях также 
расширится. Помимо «Валдаев» 
пассажиров будут перевозить «Ме-
теоры 120Р».
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   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО

К концу 2025 года в донской 
 столице заработает 70 умных 
остановок, сообщил  «Молоту» ди-
ректор городского департамента 
транспорта Вадим  Шкабарня.

– Нам важно было, чтобы рос-
товчане видели изменени я в 
городе, и мы начали устанавли-
вать конструкции остановочных 
павильонов в конце минувшего 
года. Первые 14 умных остановок 
уже на своих местах. Теперь в них 
нужно вмонтировать необходи-
мое оборудование с программ-
ным обеспечением, созданным 
отечественными разработчика-
ми, – подчеркнул чиновник.

Заменять их начали на самых 
оживленных магистралях дон-
ской столицы: улице Большой 
Садовой, проспектах Нагибина и 
Ворошиловском. Всего же умных 
остановок в Ростове будет 450, их 

установят в течение пять лет. По 
словам Вадима Шкабарни, стои-
мость одной умной остановки – 
1,6 млн рублей, а всего проекта 
– почти 1,9 млрд.

– Чтобы претворить проект в 
жизнь, мы привлекли инвестора, 
заключив с ним концессионное 
соглашение 1 ноября 2024 года. 
Срок его реализации – 15 лет. Доля 
участия города в проекте не превы-
шает 27,5%. Это значит, что Ростов 
направит только 514 млн рублей, 
а остальную сумму – инвестор, 
– уточнил Вадим Шкабарня, от-
метив, что концессионер будет за-
рабатывать на наружной рекламе, 
которая появится на остановках.

На светодиодных экранах, ко-
торые установят на новых остано-
вочных комплексах, пассажиры 
смогут увидеть время прибытия 
необходимого им общественного 
транспорта. Такая возможность, 
например, уже есть у жителей и 
гостей Москвы. Успешно реали-
зована эта система и в Нижнем 
Новгороде.

– Благодаря системе «ГЛО-
НАСС» будет отображаться время 
прибытия того или иного маршру-
та с точностью до минуты, – уточ-
нил Вадим Шкабарня.

Пока нужный автобус, троллей-
бус, трамвай или электробус не 
приехал, пассажиры смогут подза-
рядить телефон или воспользовать-
ся Wi-Fi. А еще на остановочных 
комплексах установят камеры, ко-
торые будут подключены к системе 

«Безопасный город». Они же будут 
фиксировать действия вандалов, 
которые, к сожалению, нередко раз-
рушают действующие остановки.

По его словам, сейчас в специ-
альных приложениях отобража-
ются не все маршруты.

– Мы установим в остановочных 
павильонах современное обору-
дование, которое усилит сигнал 
системы «ГЛОНАСС», – отметил 
Вадим Шкабарня.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Алексей Логвиненко,  
глава администрации Ростова

Начался выкуп участков,  
необходимых  
для создания  
канатной дороги
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Юрий Болдарев,  
разработчик

Готовим к выпуску  
гастрономический  
путеводитель  
по Ростову
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Дмитрий Концевой, глава  
центра инновационного развития

Внедряем инновации,  
которые потом могут  
тиражироваться  
на всю сеть железных дорог
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Азов (5)
Новочеркасск (6)
Морозовск (7)
Шахты (7)
Матвеево-Курганский район (5)
Заветинский район (6)
Милютинский район (7)

мир
Польша (2)
Ливан (4)
Танзания (6)
Азербайджан (7)

страна
Нижний Новогород (4)
Волгоград (6)
Казань (6)
Омск (6)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 1-е полугодие 2025  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки  
на печатную  
версию газеты

на 1 месяц, 141,08 руб.
на 6 месяцев, 846,48 руб.

кстати

Городские власти планируют заменить парк подвижного состава, 
прежде всего троллейбусов. По словам Вадима Шкабарни, необхо-
димо приобрести как минимум 15 единиц.
Ростовчанам уже полюбились электробусы. По словам чиновника, 
в 2024 году они перевезли 4,2 млн пассажиров. Это один из лучших 
показателей в стране.
– Работа электробусов в нашем городе признана удовлетворитель-
ной на уровне Минтранса РФ. Они понравились ростовчанам, преж-
де всего потому что являются комфортными. Оценили пассажиры и 
нашу совместную с городским департаментом культуры инициативу. 
Речь о том, что на каждой остановке электробуса № 88 можно услы-
шать историческую справку, – добавил Вадим Шкабарня.

Алена Беликова,  
заместитель  

губернатора РО – 
министр транспорта

Первоочередная  Первоочередная  
задача на 2025 год –  задача на 2025 год –  

это обеспечение это обеспечение 
приоритета  приоритета  

общественного  общественного  
транспортатранспорта
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   АКЦЕНТЫ

Африка становится ближе
В Кремле состоялись переговоры Влади-

мира Путина с президентом Центрально
африканской Республики Фостеном Аркан-
жем Туадерой.

Эти первые в этом году международные пере-
говоры Путина – часть перспективного дипло-
матического курса нашей страны по развитию 
сотрудничества с Африкой. Активно растущий 
в демографическом плане континент облада-
ет огромными возможностями для развития, 
которые искусственно сдерживаются Западом. 
Именно Россия помогает этим государствам 
преодолеть угрозы терроризма, экономическую 
уязвимость и технологические риски, улучшить 
качество жизни и выйти на путь устойчивого 
развития.

Варшава забыла освободителей
17 января исполнилось 80 лет со дня осво-

бождения Варшавы советскими войсками от 
немецкофашистской оккупации в рамках 
ВаршавскоПознанской наступательной опе-
рации.

Уже до окончания войны СССР стал оказывать 
масштабную экономическую помощь брат-
ской Польше. Теперь Варшава пытается забыть 
о подвиге наших предков, выполняя указания 
Брюсселя и Вашингтона. Но Россия помнит и 
чтит подвиг спасителей Польши, приговоренной 
нацистами к уничтожению. Нам не нужны по-
ощрения извне, мы сами храним память о наших 
предках-победителях и их успехах. Освобожде-
ние Варшавы – это подвиг, который показал без-
граничность возможностей воли нашего народа, 
его сострадание и милосердие.

Спорт – для миллионов!
Федеральный проект «Спорт – норма жиз-

ни» стал серьезным шагом в развитии массо-
вого спорта и спорта высших достижений.

Общий объем финансирования проекта составил 
141,4 млрд рублей. Более 80% этих средств было 
направлено на развитие спортивной инфраструк-
туры по всей стране. За пять лет возведено около 
500 спортивных сооружений, модернизированы 
сотни площадок, подготовлены десятки тысяч 
специалистов.

Более 23 млн россиян участвуют в движении 
ГТО, возрожденном по поручению президента 
России Владимира Путина. 14 млн из них уже 
успешно выполнили нормативы. Это важный 
шаг к достижению нашей цели к 2030 году – 70% 
граждан России, регулярно занимающихся физи-
ческой культурой и спортом.

Подготовил Александр Оленев

Знай всё о нацпроектах!
Декабрьский замер ВЦИОМ показал, что информированность россиян 
о национальных проектах остается неизменной: в среднем о них  
известно 73% наших сограждан.
Возглавили рейтинг наиболее узнаваемых национальных проектов фе-
дерального масштаба НП «Демография» и «Здравоохранение». В топ-5 
вошли также «Малое и среднее предпринимательство и поддержка ин-
дивидуальной предпринимательской инициативы» (73%), «Образова-
ние» (72%) и «Безопасные качественные дороги» (70%). В меньшей  
степени осведомлены россияне оказались о проектах «Платформа  
университетского технологического предпринимательства» (21%), 
«Международная кооперация и экспорт» (24%) и «Передовые инженер-
ные школы» (30%).

Трудозанятость для ветеранов СВО
Служба занятости населения Ростовской области запус-
тила телефон горячей линии по вопросам содействия 
в трудоустройстве и переобучении участников спец-
операции: 8 (863) 244-22-83.
– Вопросы оказания всесторонней помощи ветеранам 
СВО и их близким являются приоритетом. Мы оказываем 
поддержку всем, кому необходимо, – комментирует на-
чальник управления государственной службы занятости 
населения Сергей Григорян.
На сегодняшний день более 230 участников СВО и их 
родных трудоустроены на позиции водителей, охранни-
ков, слесарей, трактористов, электрогазосварщиков, ме-
неджеров, машинистов экскаватора, инженеров.2
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СОБЫТИЯ

Не искрит
Врио губернатора Юрий Слю-

сарь обсудил с главой компании 
«Россети Юг» Алексеем Ры-
биным перспективы развития 
электросетевого комплекса 
донского региона.

Серьезных нарушений элек-
троснабжения с начала осен-
не-зимнего периода в регионе не 
зафиксировано. Для бесперебой-
ного обеспечения электроэнер-
гией потребителей и на случай 
проведения восстановительных 
работ в постоянной готовности 
наход ятся почти 240 бригад 
«Ростовэнерго» в составе свыше 
1400 человек и более 500 единиц 
специальной техники.

– Пока погода нас балует, но 
готовность сил и средств долж-
на быть обеспечена. Для дон-
ского региона важно повышать 
надежность элект росетевого 
комплекса, – подчеркнул Юрий 
Слюсарь.

С заботой
По инициативе заместителя 

председателя Общественной 
палаты Ростовской области 
Романа Карасева состоялась 
акция поддержки семей воен-
нослужащих.

Общественная организация 
«Союз молодежи и добровольцев 
Дона» совместно с ДГТУ и Сове-
том отцов школы № 44 Ростова 
передали помощь супруге бойца, 
находящегося на передовой. В 
семье недавно родился четвертый 
ребенок, и добровольцы достави-
ли подгузники, продуктовые на-
боры, питьевую воду и игрушки 
для детей.

– Важно, чтобы те, кто сегодня 
выполняет свой воинский долг на 
передовой, знали, что их семьи 
окружены вниманием и заботой, 
а дети растут в атмосфере любви 
и поддержки, – отметил Роман 
Карасев.

Напомним, 2025-й объявлен 
президентом Российской Феде-
рации Владимиром Путиным 
Годом защитника Отечества.

Без аварийности
Ростовская область в 2024 

году переселила из аварийного 
жилья 3348 человек по про -
грамме регионального мин-
строя.

На эти цели было направлено 
3,6 млрд рублей, из них средств 
Фонда развития территорий – 
1,47 млрд рублей, средств област-
ного бюджета – 1,9 млрд рублей. 
Также в регионе утверждена 
областная программа по пере-
селению граждан из аварийного 
жилья, признанного таковым 
после 1 января 2022 года.

– В данную программу вклю-
чены дома, признанные аварий-
ными с 01.01.2022 по 01.07.2024. 
В настоящее время таких домов 
290 площадью 98,9 тыс. кв. м, в 
которых проживают 4864 чело-
века, – рассказал заместитель 
министра строительства, архи-
тектуры и территориа льного 
развития Ростовской области 
Сергей Вифлянцев.

Сапёр не ошибается
Сегодня отмечается 324 я 

годовщина со дня образования 
инженерных войск.

Даже в п рофессиона льный 
праздник военные инженеры не 
прерывают курс интенсивной 
боевой подготовки в соедине-
нии, дислоцированном в Ростов-
ской области. Как сообщили в 
пресс-службе ЮВО, саперы обу-
чаются изготовлению и подрыву 
накладных зарядов огневым спо-
собом. Этот метод используют 
при разминировании местности 
от взрывоопасных предметов, 
в том числе на освобожденных 
территориях Донецкой и Луган-
ской народных республик, Запо-
рожской и Херсонской областей.

Без саперов сегодня немыс-
лимы действия в наступлении, 
которое постоянно ведут рос-
сийск ие войска ,  освобож да я 
новые территории от нацистов. 
На спец иа л ьной ш т у рмовой 
полосе военнослужащие обуча-
ются преодолевать такие пре-
пятствия, как навесные мосты, 
проход в ограниченном про -
странстве и проем в разрушен-
ной стене.

в РФ по численности абхазская 
диаспора, и заверил, что Абхазия 
хотела бы более тесного партнер-
ства с Ростовской областью. 

Юрий Слюсарь акцентировал, 
что на Дону готовы сотрудничать, 
развивать взаимодействие в сфере 
бизнеса.

– Акцент сделаем на экономиче-
ском развитии. У нас есть планы 
никому не уступать пальму первен-
ства. Мы хотим претендовать не 
просто на то, чтобы быть столицей 
округа, а вообще южной столицей 
России. Экономическая география 
в последнее время, ее динамика так 
складываются, что мы становимся 
центром большого макрорегиона, 
куда входит не только Северный 
Кавказ, южные регионы, но и Но-
вороссия. Это большая стратеги-
ческая задача, мы сейчас в начале 
этого пути и обязательно будем с 
вами взаимодействовать и пригла-
шать в совместные проекты, – под-
черкнул Юрий Слюсарь.

   МЕЖ ДУНАРОДНОЕ  
СОТРУДНИЧЕСТВО

Виктория ГОЛОВКО

Различные направления сотруд-
ничества были во главе угла на 
встрече главы донского региона 
с представителями дипломатиче-
ского корпуса четырех государств 
– Узбекистана, Беларуси, Арме-
нии и Абхазии.

В частности, врио губернатора 
Юрий Слюсарь пообщался с ген-
консулами Узбекистана и Армении 
в Ростове-на-Дону Бурханом Али-
куловым и Левоном Минасяном, с 
исполняющим обязанности руко-
водителя Генконсульства Беларуси 
в Ростове Дмитрием Шкурдем, а 
также с почетным консулом Аб-
хазии в Ростове Адиком Аршбой.

Бурхан Аликулов заявил о го-
товности продолжать претворять в 
жизнь совместные проекты, в том 

числе затрагивающие сферы об-
разования и туризма. Как уточнил 
консул, в вузах Ростовской области 
сейчас учатся около 100 студентов 
из Узбекистана. А для жителей 
донского региона Узбекистан при-
влекателен как место отдыха, в 
прошлом году там побывали тыся-
чи туристов из Ростовской области.

Генконсул Армении сказал, что 
в этом году планируется визит 
посла Республики Армении в РФ 
на Дон, а сейчас идет разработка 
соглашения между Ростовской и 
Араратской областями.

Беларусь готова поставлять на 
Дон как общественный транс-
порт (автобусы, троллейбусы и 
электробусы), так и различную 
коммунальную технику. Пла-
нируется, что в Мясниковском 
районе в этом году начнет работу 
мультибрендовый центр Минско-
го автомобильного завода.

А Адик Аршба напомнил, что 
именно на Дону проживает вторая 

На орбите макрорегиона

Депутатские Депутатские 
ориентирыориентиры

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Александр ОЛЕНЕВ

Председатель Законодатель-
ного собрания Ростовской 
области Александр Ищен-

ко провел заседание Совета по 
взаимодействию с представитель-
ными органами муниципальных 
образований. Это традиционная 
встреча, на которой подводятся 
итоги прошедшего года и ставят-
ся задачи в наступившем.

Нацпроекты важны
Существует понятие «депутат-

ский треугольник», когда народ-
ные избранники всех трех уровней 
слаженно работают по наказам из-
бирателей. В конце прошлого года 
подвели итоги своей трехлетней 
работы депутаты Госдумы РФ от 
Ростовской области. Они впечат-
ляют. Из 83 инициатив, которые 
были выдвинуты нашими земля-
ками, 40 реализованы в федераль-
ном законодательстве. Два десятка 
предложений сейчас находятся 
на рассмотрении. Процент отвер-
гнутых инициатив небольшой, 
что свидетельствует о качестве их 
законотворческой деятельности.

Депутаты областного уровня 
провели в 2024 году 11 заседаний, 
приняли 168 областных законов. 
Комитеты ЗС провели 115 пуб-
личных мероприятий, на которых 
обсуждались новые подходы к 
решению вопросов, волнующих 
избирателей.

Минувший год для донских де-
путатов ознаменовался укреплени-
ем контактов с коллегами из новых 
регионов – Донбасса и Новороссии. 
В Ростове проходило их обучение, 
причем наши депутаты с вооду-
шевлением делились секретами 
своей работы.

– 2024 год прошел под знаком 
выстраивания отношений с пред-
ставителями исполнительной 
ветви власти. Он стал старто-
вым для нового срока полно-
мочий всенародно избранного 
главы российского государства 
– Владимира Путина, – отметил 
Александр Ищенко.

Поменялась исполнительная 
власть и в Ростовской области 
– указом президента РФ врио 
губернатора в ноябре назначен 
Юрий Слюсарь. Он сразу вклю-
чился в совместную работу с 
депутатами – по обсуждению па-
раметров бюджета на ближайшие 
три года, по законодательному 
расширению мер соцподдержки 
граждан, по инфраструктурному 
развитию донского региона.

Сейчас обе ветви власти, пред-
ставительная и законодательная, 
совместно работают над задачами, 
которые обозначил президент стра-
ны в ключевых национальных про-
ектах. В это русло укладывается 
распоряжение врио губернатора о 
том, что разрешения на строитель-
ство в донской столице и прилега-
ющих к ней районах теперь будет 
выдавать областная власть, а не 
муниципальная. Эта мера позволит 
обеспечить комплексное строи-
тельство инфраструктуры новых 
микрорайонов.

Время пошло
Работу областного парламента 

поддерживает «низовая» планка 
депутатского треугольника. На 
развитие муниципальных объек-
тов в областном бюджете зарезер-
вировано почти 50 млрд рублей.

– Столь масштабные финансовые 
ресурсы, которые идут в города 
и районы, должны расходоваться 
грамотно, эффективно и точно в со-
ответствии с требованиями закона. 

Необходим контроль за качеством 
работ, поэтому депутатский корпус 
нацеливаем так, чтобы вместе с жи-
телями обсуждать вопросы разви-
тия инфраструктуры в районе или 
городе, – подчеркнул Александр 
Ищенко.

2024 год прошел под знаком 
Семьи и был наполнен десятками 
мер поддержки ячеек общества, 
особенно многодетных. Среди 
решений донских депутатов – про-
дление до 2030 года выдачи регио-
нального материнского капитала. 
С 1 января 2025 года выплата из 
областного бюджета в размере 
150 тысяч рублей будет положена 
семьям, где родится третий и по-
следующие дети. Вдвое увеличена 
ежемесячная выплата на каждо-
го ребенка в многодетной семье. 
Предусмотрены компенсации 
квартплаты, расходов на услуги 
ЖКХ, образование. В целом на 
20 млрд рублей подросли бюджет-
ные ассигнования на социальную 
сферу.

Точно так же увеличены расходы 
на другие важные направления 
– образование, здравоохранение, 
ЖКХ и дорожное хозяйство. Раз-
вивается донская столица: с юга 
ведутся большие стройки на улице 
Левобережной, с севера – строи-
тельство на улицах Вавилова и Ор-
битальной, что даст толчок даль-
нейшему развитию агломерации.

Есть и кое-что новое: 14,5 млрд 
рублей в бюджете предусмотре-
но на исполнение приоритетных 
наказов избирателей. Эти деньги 
пойдут на ремонт и строительство 
тех объектов, которые депутаты 
упоминали в своих предвыборных 
программах.

Заседание совета прошло в дело-
вой обстановке. Депутатам задан 
ориентир для работы в 2025 году, 
время пошло!
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   Спикер донского парламента Александр Ищенко обозначил коллегам главные направления для работы

Крещенские  
омовения

– В общей сложности 
были задействованы более 
1000 работников служб 
экстренного реагирова-
ния, было готово к приме-
нению 270 единиц техни-
ки и плавсредств. Спасате-
ли справились со своими 
задачами отлично, – со-
общил заместитель губер-
натора Сергей Бодряков.

Единственный инци-
дент произошел в Ростове 
на источнике возле храма 
Сурб-Хач. Об этом расска-
зали в городском управле-
нии по делам гражданской 
обороны и чрезвычайным 
ситуациям. Одной из оку-
нувшихся в ледяную воду 
женщин вдруг стало пло-
хо. Дежурившие спасатели 
отнесли ее в машину, дали 
понюхать нашатырный 
спирт, напоили сладким 
горячим чаем. Самочув-
ствие женщины норма-
лизовалось, но на всякий 
случай ее передали меди-
кам скорой помощи.

   ВЕРА

Александр ОЛЕНЕВ

В обрядовых  купаниях 
19 января, на  праздник 
Крещения Господня, при-
няли участие более 32 ты-
сяч жителей Ростова 
и Ростовской области.

Праздник Крещения из-
вестен своими морозами и 
купанием народа в полы-
ньях, родниках и купелях с 
ледяной водицей. С мороза-
ми в этом году не очень, но 
обряд купания люди вос-
приняли с воодушевлением.

Власти подошли к мас-
совому мероприятию от-
ветственно. В 39 городах 
и районах области было 
оборудовано около 70 мест 
для омовения. Спасатели 
проверили дно водоемов, 
купели были оборудованы 
удобными подходами и 
сходнями, работали пункты 
обогрева и переодевания.

Депутатские Депутатские 
ориентирыориентиры
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   Крещенские купания уже давно стали народной 
традицией
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Остались без бельгийского общества

   ИСТОРИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА

В Таганроге демонтировали 
старинное здание Русско-бель-
гийского общества, оказавшего 
влияние на развитие промыш-
ленности в городе.

По словам таганрогского крае-
веда Владимира Ефремова, к 
концу 2024 года в городе насчи-
тывалось девять построек, имею-
щих отношение к деятельности 
общества, благодаря которому 
в Таганроге в конце XIX века 
появились металлургический и 
котельный заводы.

С не с е н н ы й  дом  н а  у л и це 
Социалистической, 160/2, по 
мнению основателя обществен-
ного движения «МойФасад» Ро-
мана Бочарникова, был наиболее 
ценным с исторической точки 
зрения.

– Изначально, до постройки 
предприятий, это было одно из 
служебных зданий общества, и 
его возвели самым первым. В 
1900-х годах здесь жил с семьей 
бельгиец Альберт Нев (Alber t 
Nève), один из основных акционе-
ров и руководитель производств. 
Также этот дом связывают с 
историей единственного приезда 
актрисы Фаины Раневской в Та-
ганрог в мае 1950 года, в нем она 
останавливалась на несколько 
дней. В позднесоветский период 
в здании размещалась гостиница 
для командированных на метал-
лургический завод. В последние 
годы здание было расселено, 
но сохранялось в относительно 
приличном состоянии. Как это 
нередко бывает, значимый исто-
рический объект не был вклю-
чен в реестр памятников. О его 
существовании нашему сообще-
ству, к сожалению, известно не 
было. Безусловно, подобные дома, 

имеющие мемориальное зна-
чение, должны сохраняться, и 
не последнюю роль в этом мо-
гут играть и обычные горожа-
не, знающие об их ценности. 
Здание можно было попытать-
ся поставить на охрану, если 
бы заранее была подана заявка 
в Комитет по охране объектов 
культурного наследия (ОКН), 
– считает Роман Бочарников.

Увы, совсем немного людей 
знали об исторической зна-
чимости наследия бельгий-
цев-промышленников.

– Этот объект, «утоплен-
ный» между металлургиче-
ским заводом и многоэтаж-
ками, находится совсем не в 
туристической зоне и не был 
востребован экскурсоводами. 
И потом, совсем недавно это 
был частный дом, и доступ 
был ограничен, – поясняет 
краевед и экскурсовод Елена 
Алексеенко.

Туризму дали крылья
стр. 1

– С Государственной транс-
портной лизинговой компанией 
и заводом-изготовителем «Цен-
тральное конструкторское бюро 
по судам на подводных крыльях 
им. Р.Е. Алексеева» подписаны 
стратегические соглашения о 
поставке в Ростовскую область 
в 2025 году двух судов «Мете-
ор 120Р» и одного судна «Вал-
дай 45Р» в 2026 году. «Метеоры» 
планируется эксплуатировать в 
границах от порта Таганрог до 
станицы Романовской, с перс-
пективой продления маршрута 
до города Калач-на-Дону Вол-
гоградской области (межрегио-
нальный маршрут), – рассказали 
«Молоту» в региональном мин-
трансе, добавив, что развитие 
причальной инфраструктуры в 
2024 и 2025 годах предполагает 
установку плавучих причалов 
вверх по течению Дон от ста-
ницы Старочеркасской до ста-
ницы Романовской. На данный 
момент выполнены проекты на 
изготовление четырех плавучих 
причалов.

Город тысячи историй
Чем интересен Азов для тури-

стов, какие существуют програм-
мы для их привлечения и над чем 
уже сегодня надо задуматься?

Напомним, Азов попал во вто-
рой этап проекта по комплекс-
ному развитию территории и 
инфраструктуры малых истори-
ческих поселений, который реа-
лизует Министерство культуры 
РФ совместно с Новым банком 
развития БРИКС. Проект пред-
полагает сохранение культурного 
наследия, увеличение доходов 
от туризма и улучшение муни-
ципальной экономики, создание 
рабочих мест и новых предприя-
тий за счет улучшения городской 
инфраструктуры.

– Сегодня ситуация такова, что 
туристы в Азове не останавли-
ваются. Побывали в нашем за-
мечательном музее, хочется еще 
погулять и послушать экскурсо-
вода, но дело в том, что из атте-
стованных гидов в нашем городе 
с богатой историей только я одна. 
Чтобы восполнить этот пробел, в 
конце октября прошлого года мы 
открыли школу гидов-экскурсо-
водов. Записались 32 человека, 
стабильно ходят на занятия 12. 
На первом этапе я читаю лек-
ции об основах профессии, на 
втором – о современных мето-
дах продвижения своих услуг. 
Запланированы и практические 
занятия на объектах гостепри-
имства и в исторических местах 
города. Этим летом в Азов ста-

ли прибывать туристы на «Вал-
даях», и куда им идти? В этом 
году к открытию навигации мы 
хотим предложить качественные 
экскурсии об истории Азова. 
Мы созда ли «А льянс госте -
приимства» – некоммерческую 
организацию, где собираются 
и музейные работники, и пред-
приниматели, чтобы обсудить, 
как бизнес может привлекать 
туристов, какие можно создать 
точки притяжения, в том числе и 
гастротуристические. Наше блю-
до «Азовская чиненка» вошло в 
число лучших Национального 
конкурса региональных брен-
дов продуктов питания «Вкусы 
России». Азовская чиненка была 
представлена в номинации «За-
гляните на огонек». По легенде, 
казаки так вкусно готовили са-
зана со специями, луком, ква-
шеной капустой и икрой, что 
иногородние, попробовавшие 
его голову, навсегда оставались 
в донском краю. У нас есть ресто-
ран «Крепостной вал», экопарк 
«Киммерия», уникальная пиво-
варня, есть водный маршрут на 
станции по прокату лодок. К 2030 
году хотим собрать 1000 историй 
об Азове, – рассказала началь-
ник отдела развития туризма 
администрации Азова Оксана 
Кочевная.

Отель у затонувшей крепости
Туристическая зона «Долина 

Дона» – это Волгодонск, Вол-
годонской, Константиновский, 
Мартыновский и Цимлянский 
районы. Здесь уже проложен по-
пулярный эногастрономический 
маршру т и можно захватить 
сразу несколько объектов или 
душевно провести время на се-
мейной винодельне.

В долине Дона расположено 
Цимлянское водохранилище, на 
его дне покоится древняя кре-
пость Саркел, которую называют 
донской Атлантидой. В 2019 году 
съемочная группа телеканала 
OKEAN-TV, работая над телепро-
ектом «Великие реки России», 
обнаружила на дне Цимлянского 
водохранилища руины древнего 
города. Предполагается, что это 
и есть та самая крепость Сар-
кел, затонувшая в 1952 году при 
строительстве самой мощной на 
юге России ГЭС.

Кстати, в прошлом году дирек-
тор Агентства территориального 
развития Алексей Санин заявил, 
что на берегу Цимлянского во-
дохранилища рядом с поселком 
Саркел создадут природный парк 
площадью 10 га, где построят гос-
тиничный комплекс, окруженный 
с одной стороны водохранили-
щем, с другой – виноградниками.

   АРХИТЕКТ УРА

Александр ОЛЕНЕВ. фото автора

В станице Старочеркасской продолжается череда скандалов, свя-
занных с нарушениями при строительстве в историческом центре 
древней казачьей столицы. На этот раз страдает здание на улице 
Береговой. Владельцы жалуются на виновника-соседа во все ин-
станции, но строение продолжает рушиться.

Лавка Жученкова
Как рассказал «Молоту» владелец исторической постройки Нико-

лай Дыбов, он создает в здании бывших купеческих складов центр 
казачьей культуры на протяжении десятилетий. Здесь находятся 
видеотека, ресторан с аутентичной кухней, где можно продегу-
стировать плоды автохтонного виноградарства, и музей казачьей 
истории, в котором собраны уникальные экспонаты. Владелец вло-
жил большие средства в реконструкцию заброшенного здания. Но 
неожиданно возник разрушающий фактор.

– Собственником соседнего участка не было получено разреше-
ние на право проведения археологических раскопок на улице Бере-
говой, 10. Однако в нарушение закона были варварски снесены все 
постройки на участке и выполнены работы тяжелой техникой по всей 
площади 15 соток. Снято и вывезено полтора метра культурного слоя 
земли. Можно уверенно говорить, что там содержалось много архео-
логических артефактов, рассказывающих об истории Старочеркас-
ской. Но все это пропало, – с горечью говорит Николай Дыбов.

Необдуманные действия привели к нарушению почвы, вследствие 
чего происходит усадка грунта, ведущая за собой повреждения и 
возможность утраты памятника культурного наследия федерального 
и регионального значения – торговой лавки Жученкова. По истори-
ческому зданию пошли трещины, и с увеличением площади локаль-
ных земляных работ они увеличиваются. Владелец просит надзор-
ные структуры принять меры реагирования, но пока безуспешно.

«Красная зона»
В июне 2024 года стало известно о незаконных строительных ра-

ботах на улице Советской, 51, в станице Старочеркасской. Заливали 
армированный железобетонный фундамент, хотя адрес входит в 
«красную зону» объекта культурного наследия.

Владелец участка утверждал, что все строительные работы были 
согласованы с поселковой администрацией и не нарушают охран-
ные требования. Однако Комитет по охране памятников Ростовской 
области сообщил, что эти работы противоречат требованиям Феде-
рального закона № 73 «Об объектах культурного наследия».

Председатель Старочеркасского отделения ВООПИиК, член сою-
за писателей России Михаил Астапенко обратился к председателю 
регионального отделения ВООПИиК Александру Кожину. Тот на-
правил письмо в Комитет по охране объектов культурного наследия 
Ростовской области. Для проверки по факту преступления, пред-
усмотренного статьей 243 Уголовного кодекса России, было направ-
лено письмо в областное управление МВД. Однако никакого эффек-
та действия активистов общества охраны памятников не возымели: 
что сделано, то сделано.

На улице Пионерской
Еще один адрес – улица Пионерская, 39а. Там также уничтожен 

объект культурного наследия – старинное здание в стиле модерн, 
бывший дом Старочеркасского кредитного товарищества. Об этом 
сообщил в своем телеграм-канале краевед Геннадий Крольман.

На паспорте объекта указано, что проводятся «первоочередные 
противоаварийные и консервационные мероприятия». Долгое вре-
мя двухэтажное здание было прикрыто баннером. Сейчас от дома 
остался лишь фасад первого этажа.

«Это здание видели все, кто приезжал в Старочеркасскую на 
автобусе. Закрытое баннерами, оно все равно вырывалось на свет 
божий какими-то кусочками красоты – тем же балконом. Хотя 
сильных трещин на доме не было, сейчас же остались только обруб-
ки», – утверждает краевед.

ИИ выходит на большую дорогу
Создание интеллектуальной транспортной системы в Ростовской области позволит пере-
направить транспортные потоки и разгрузить улично-дорожную сеть, уменьшить количе-
ство ДТП и пробок, сделает дорожное движение более безопасным и комфортным.
Согласно информации, предоставленной Центром безопасности дорожного движения, 
в 2023 году владельцам транспортных средств было направлено более 2,6 млн поста-
новлений о привлечении к административной ответственности за нарушения правил до-
рожного движения. В 2024 году этот показатель увеличился и составил более 3,6 млн.
– Первоочередная задача на 2025 год – это обеспечение приоритета общественного 
транспорта. Мы увеличиваем количество комплексов видеофиксации для того, чтобы по-
высить безопасность на дорогах. С помощью интеллектуальной транспортной системы 
будет внедрена автоматизированная система управления дорожным движением, которая 
обеспечит беспрепятственный проезд, так называемую зеленую волну, – рассказала за-
меститель губернатора Ростовской области – министр транспорта Алена Беликова.
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   В последние годы здание было расселено, но сохранялось в относительно приличном состоянии. 
В 1900-х годах здесь жил с семьей бельгиец Альберт Нев (Albert Nève), один из основных акционеров 
и руководитель производств

кстати

Сохранились воспоминания Та-
тьяны Медведовской, дочери 
Александра Астахова, директора 
металлургического завода с 1947 
по 1957 год: «Мне было шесть лет, 
мы жили на «1-й даче» – это не-
сколько домов для руководства 
(та самая группа зданий бельгий-
цев. – Прим. автора) между заво-
дом и морем. Раневская приеха-
ла на День Победы, ее привез-
ли на директорской машине. Она 
была одета в макинтош и шляп-
ку-менингитку, черные туфли на 
каблуках, бусы, в руках – чер-
ная сумочка. Высокая, статная, 
очень привлекательная. Вечером 
в гостиной собрались несколь-
ко директоров таганрогских за-
водов с женами. Из театра были 
актеры Алексей Глазырин, Люд-
мила Антонюк, Елизавета Соло-
дова. Раневская была в платье из 
креп-жоржета в мелкий цвето-
чек. Конечно, это был вечер Фаи-
ны, она играла, пела, как на сце-
не. Обаяние излучала необыкно-
венное. Когда она попросила за-
курить, папа предложил ей «Бе-
ломор». Она взяла папиросу, ку-
рила с удовольствием, но сказа-
ла нечто неудобоваримое. Даже 
спустя много лет папа не риск-
нул прокомментировать ее ре-
плику. На следующее утро Ранев-
ская гуляла в саду, где цвела си-
рень. Ходила, театрально вдыха-
ла аромат цветов. В огороде дер-
гала редиску, отряхнув, вытира-
ла об себя и ела. Я следовала за 
знаменитостью по пятам и, вдох-
новленная ее примером, делала 
так же. Как рассказывала мама, 
Раневская приезжала в Таган-
рог, чтобы прозондировать почву 
насчет наследования родитель-
ского дома. Она получила отказ. 
Тогда папа организовал поезд-
ку, ее отвезли, куда ей хотелось, 
– к ее дому, на городское кладби-
ще, в село Красный Десант. В го-
родском театре она не была. Че-
рез два дня уехала из Таганрога. 
Почему Раневская останавлива-
лась у нас в доме? Родители были 
заядлыми театралами, а таган-
рогские артисты устроили, что-
бы Раневской было комфортно и 
была возможность избежать офи-
циоза».
Историк и краевед Альберт Смир-
нов рассказал «Молоту», что 
узнал об этом факте незадолго до 
сноса дома.
– Но информация непроверен-
ная, так как биографы актрисы об 
этом не упоминают. Татьяну Мед-
ведовскую я знал лично, она была 
мамой моего школьного прия-
теля, и я бывал у них в гостях, 
но в то время даже не помыш-
лял спросить о Раневской. А когда 
стал готов спросить, Татьяна Мед-
ведовская уже ушла из жизни, – 
говорит Альберт Смирнов.

Председателя сняли
В постановлении Правительства Ростовской области об установ-

лении объединенной зоны охраны объектов культурного наследия, 
расположенных в станице Старочеркасской, принятом 23 декабря 
2019 года, запрещено проводить любые земляные работы без пред-
варительного археологического исследования культурных слоев. 
Запрещено также возводить временные постройки, ставить киоски 
и навесы. Но вопреки четким запретам и требованиям градострои-
тельных регламентов в границах территории охранной зоны строи-
тельство продолжается.

Тем временем стало известно, что врио губернатора Юрий Слю-
сарь подписал указ о снятии с должности председателя Комитета 
по охране объектов культурного наследия Ивана Грунского. Чи-
новник занимал пост около семи лет. Этот период сопровождался 
многочисленными претензиями со стороны активистов общества 
охраны памятников.

Официальной причиной освобождения от должности называет-
ся истечение срока контракта с Грунским, который заканчивается 
29 января. С 30 января временно исполнять обязанности главы коми-
тета будет Ирина Коробова, занимавшая должность зампредседателя.

Врио губернатора уже принял важное решение относительно 
сохранения архитектуры Ростова. В частности, администрацию 
донской столицы лишили полномочий на выдачу разрешений на 
строительство. Это будет прерогативой областного правительства.

   Владелица здания Наталья Дыбова показывает трещины 
на историческом объекте – торговой лавке Жученкова
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В банках похолодало
В России в последний месяц 2024 года выдача потребительских креди-
тов сократилась на 16,9% по сравнению с ноябрем.
– А начиная с августа она упала на 57,5%, – уточнили аналитики  
Национального бюро кредитных историй (НБКИ).
По их данным, в Ростовской области в декабре было выдано  
46,8 тысячи потребительских кредитов, что на 14,6%, чем в ноябре.
– Жесткая денежно-кредитная политика регулятора привела к доста-
точно высоким темпам охлаждения рынка необеспеченного кредито-
вания. Банки предоставляют потребкредиты прежде всего тем заемщи-
кам, чей персональный кредитный рейтинг и показатель долговой на-
грузки соответствуют приемлемым значениям, – рассказал директор 
по маркетингу НБКИ Алексей Волков.

Пройдутся по доходам
С 17 по 30 января во всех регионах страны специалис-
ты государственной статистики проведут выборочное на-
блюдение доходов населения. По данным Ростовстата, 
на Дону опросят 1300 семей в 40 населенных пунктах. 
Специально обученный интервьюер расспросит о том, 
как формируется семейный бюджет. Также его будут ин-
тересовать основные направления расходов, потребно-
сти семьи в различных бытовых предметах и финансовых 
возможностях для их покупки.
Все эти сведения позволят выяснить фактический уро-
вень жизни донских семей, оценить эффективность госу-
дарственной политики по их поддержке и принять реше-
ния, направленные на увеличение доходов населения.

ЭКОНОМИКА

4

Вторник, 21 января 2025 года
№4 (26733)
WWW.MOLOTRO.RU

Как долететь 
на левый

С новым водителем

– Новые микрорайоны 
еще будут добавляться, а 
это значит, что необходимо 
решать вопросы трансфера 
ростовчан. Канатная дорога 
может стать эффективным 
инфраструктурным проек-
том. Главное – восприни-
мать ее не как аттракцион, 
а как новый вид обществен-
ного транспорта, – объяснил 
нашему изданию Александр 
Кулешов.

По мнению главы Агент-
ства инвестиционного раз-
вития Ростовской области 
Игоря Буракова, проект 
вполне возможно реализо-
вать за счет внебюджетных 
средств по принципу госу-
дарственно-частного парт-
нерства. Таким образом уже 
запустили круглогодичную 
канатную дорогу через Оку 
в Нижнем Новгороде.

– Проект с инвестиция-
ми в размере почти 5 млрд 
рублей реализуется при 
участии группы «Урбантех» 
и компании «Национальные 
канатные дороги». Финан-
совым партнером выступает 
одна из крупнейших госкор-
пораций, – уточнил Игорь 
Бураков.

Есть и возрастные осо-
бенности. Так, чаще всего о 
поиске новой работы в пер-
вые дни года задумывались 
соискатели в возрасте от 35 
до 44 лет (24%) и от 25 до 34 
лет (23%). На соискателей 
старше 45 лет приходится 
18% «новогодних» резю-
ме, а на тех, кому 24 года и 
меньше, – 16%. У остальных 
возраст в резюме не указан.

– На рынке труда есть 
свои сезонные закономер-
ности. Идеальная ситуация 
с точки зрения соискате-
ля – когда вакансий мно-
го, а других кандидатов и 
конкуренции с ними мало. 
Именно это мы наблюдаем 
в январе. HR-отделы уже 
сосредоточены на подборе 
персонала, так как боль-
шинство компаний еще в 
декабре утвердили бюджет 
на год, подвели итоги и 
точно знают, кого, зачем, на 
какие позиции и с какой зар-
платой искать. В то же вре-
мя многие соискатели еще 
только настраиваются на 
рабочие будни, – объяснила 
директор по исследованиям 
отечественной платформы 
онлайн-рекрутинга Мария 
Игнатова.

По ее словам, низкая кон-
куренция помогает быстрее 
найти подходящее место.

– Однако даже в такой 
ситуации для успешного 
трудоустройства соиска-
телю важно проявлять ак-
тивность – не только раз-
местить резюме, но и са-
мостоятельно откликаться 
на вакансии, – добавила 
эксперт.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО

В донской столице начался 
выкуп земельных участков, 
необходимых для создания 
канатной дороги, которая 
свяжет два берега.

Об этом на встрече с жур-
налистами заявил глава 
городской администрации 
Алексей Логвиненко. По 
его словам, идею строи-
тельства канатной дороги 
одобрил врио губернатора 
Ростовской области Юрий 
Слюсарь.

Для проекта предсто-
ит выкупить земли, что-
бы освоить Театральный 
спуск и продлить набе-
режную. Важно еще найти 
инвестора. 

– Инвестор будет пони-
мать, что каждый пассажир 
– это деньги. Канатная доро-
га – это точно высокомар-
жинальный проект, – сказал 
Алексей Логвиненко.

Отдельно он отметил, 
что канатная дорога станет 
элементом транспортной 
инфраструктуры, а не про-
сто развлечением для тури-
стов. Для каждой категории 
пассажиров разработают 
специальный тариф.

Создатель общественных 
пространств Александр Ку-
лешов считает, что вместе 
с застройкой левого берега 
Дона важно развивать ин-
фраструктуру, в том числе 
транспортную. Это очень 
актуальный вопрос.

   РЫНОК ТРУДА

Герман ПРИШВИН

Около 1,5 млн россиян ре-
шили начать 2025 год с по-
иска новой работы. Среди 
них 32 тысячи жителей 
Ростовской области.

По данным аналитиков 
отечественной платфор-
мы онлайн-рекрутинга, 
лидерами по стремлению 
сменить работу в начале 
года стали менеджеры по 
продажам. На втором ме-
сте оказались администра-
торы, на третьем – руково-
дители проектов.

Аналогичные желания 
оказались свойственны во-
дителям, бухгалтерам, про-
граммистам и менеджерам, 
секретарям и упаковщикам.

В первые дни года наи-
более склонными к ка-
рьерным переменам стали 
соискатели, имеющие стаж 
более 15 лет (26%), а так-
же те, у кого вообще нет 
опыта работы (19%). Реже 
всего о смене работодате-
ля задумываются те, кто 
недавно вышел на новое 
место. Как правило, это со-
искатели с опытом работы 
до одного года.

дия, Турция, Египет, Ливан, Тунис 
и Саудовская Аравия. Несмотря на 
незначительную долю в экспорте, 
по итогам прошлого года в два раза 
увеличен объем экспорта рапсо-
вого масла, прежде всего за счет 
роста экспорта в Китай, – уточнили 
нашему изданию в аграрном ведом-
стве Ростовской области.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО

2024-й оказался рекордным 
для отечественных экспортеров 
подсолнечного масла. За год 
они нарастили поставки на 31%, 
подсчитали в Масложировом 
 союзе.

Рекорд был зафиксирован и в 
2023 году, когда на международ-
ные рынки отправили 4,29 млн т 
продукции. В минувшем году 
Россия его обновила, экспортиро-
вав уже 5,7 млн т. По данным пор-
тала «Агроэкспорт», количество 
направлений поставок масложи-
ровой продукции увеличилось 
на 16, до 131 страны.

– В сезоне 2024/2025 произо-
шел рост котировок на расти-
тельные масла, что позитивно от-
разилось на результатах экспорта 
в стоимостном выражении, ко-
торые изначально прогнозиро-
вались на меньшем уровне, – за-
явил исполнительный директор 
Масложирового союза Михаил 
Мальцев.

По его словам, Индия стала 
основной страной-импортером. 
В государство, расположенное на 
полуострове Индостан, поставили 
около 39% всех отгрузок подсол-
нечного масла.

– Индия нарастила закупки под-
солнечного масла в начале сезона, 
ожидая сокращения производства 
подсолнечника в Черноморском 
регионе, что оказало поддержку 
экспортным ценам, – подчеркнул 
эксперт.

Как сообщили в Центре ценовых 
индексов, в 2024 году подсолнечное 
масло оказалось в списке наиболее 
подорожавших экспортных продук-
тов. Прирост год к году составил 
42,5%, подсчитали аналитики.

Вклад в экспортные поставки 
есть и от Ростовской области, со-
общили «Молоту» в региональ-
ном минсельхозпроде. В прошлом 
году объем экспорта продукции 
масложировой отрасли из нашего 
региона составил порядка 2 млн т. 
Около 1,3 млн т из них – подсол-
нечное масло.

– Основные страны – импортеры 
донского подсолнечного масла в 
2024 году не изменились. Это Ин-

Экспорт в масле

Когда фермер 

на коне
   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОН Д А РЕНКО

Хутор Слободской Семика-
ракорского района скоро 
может стать центром при-

тяжения любителей сельско-
го туризма. Необходимую ин-
фраструктуру для организации 
конных туров начинает созда-
вать 24-летняя Алина Упорни-
кова.

Говорящая фамилия
Ее проект признали лучшим 

на «Школе фермера», а заодно 
выделили грант в размере 300 ты-
сяч рублей. На торжественной 
церемонии вручения дипломов 
девушка от избытка эмоций рас-
плакалась, признавшись, что с 
детства мечтала быть фермером, 
однако дедушка настоял, чтобы 
она пошла учиться на юриста.

– Теперь я смогу стать его 
преемницей. В моем небольшом 
хозяйстве пока только девять 
лошадей, планирую приобрести 
хорошего производителя буден-
новской породы. А для проекта 
сельского туризма, признанного 
лучшим, закуплю телеги, брич-
ки, на которых можно будет 
перевозить людей, – поделилась 
планами с «Молотом» Алина 
Упорникова.

Она уже уговорила мужа пе-
ребраться из города в деревню. 
Вместе они в будущем создадут 
еще и коровью ферму.

Свободная ниша
Амбициозные планы и у сель-

хозпроизводителя из Багаевского 
района Михаила Седякина. До 
«Школы фермера» он занимался 
выращиванием озимой пшеницы, 
озимого ячменя, гороха, кукуру-
зы и подсолнечника на 3500 га 
пашни. Теперь он решил создать 
производство комбикормов, при-
чем как для птицы, крупного 
рогатого и мелкого скота, так и 
для рыбы.

– Все они будут производиться 
из своего сырья, с минимальным 
применением премиксов (смеси 
биологически активных веществ. 
– Прим. ред.) и прочих добавок, а 
значит, будут более натуральны-
ми и экологичными, – отметил 
Михаил Седякин.

Он уже изучил рынок и понял, 
что будет единственным произ-
водителем комбикормов в Ба-
гаевском районе, а со временем 
планирует организовать поставки 
в крупнейшие хозяйства области.

С аппетитом к выгоде
Общаясь с журналистами, за-

меститель губернатора – министр 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Константин Рачаловский 
отметил, что донские фермеры 
всегда чувствуют выгоду. Аги-
тация в этом деле бессмысленна.

– Например, мы хотели бы, что-
бы фермерские хозяйства активно 
занимались молочным животно-
водством, а также скотоводством. 
Хорошие примеры уже есть, и 
грантовая поддержка выделяется, 
однако в основном наши фермеры 
работают там, где можно зарабо-
тать. Сегодня это производство 
зерна, подсолнечника, крупяных 
изделий, а также организация 
различной переработки, – уточ-
нил замглавы региона.

На Дону развитие фермерского 
сектора является приоритетным, 
так как на фермеров приходится 
30% валового объема производ-
ства продукции сельского хозяй-
ства Ростовской области.

– В 2024 году наши фермеры 
обеспечили производство 38% 
зерновых и зернобобовых, 20% 
овощей, 11,6% молока и 11% 
мяса, – подчеркнул Константин 
Рачаловский.

Пора за парты
Он уверен, что «Школу фер-

мера» – совместный проект Ми-
нистерства сельского хозяйства 
РФ и Россельхозбанка – нужно 
продолжать.

– На территории Ростовской об-
ласти будет уже пятая волна, а в 
целом по стране –11-я. Скорее все-
го, обучение начнется в сентябре, 
когда основные сельхозработы, 
такие как посевная и страда, у на-
ших фермеров уже закончатся, – 
объяснила журналистам директор 
ростовского филиала Россельхоз-
банка Лариса Туишева.

Однако прием заявок от желаю-
щих попасть в «Школу фермера» 
объявят весной.

– Нам важно, чтобы участие в 
очередном потоке было осознан-
ным. Ожидаем, что желающих 
будет больше, да и география 
расширится. Сейчас завершилось 
обучение 35 человек из 22 районов, 
– добавила Лариса Туишева.

Не исключено, что среди участ-
ников новой волны будут фермеры 
из ДНР и ЛНР. Как рассказал Вла-
димир Федоров, ректор ДонГАУ, на 
базе которого проходила «Школа 
фермера», интерес к проекту про-
явили более 130 человек.

– Сначала мне казалось, что 
людям сейчас не до этого, но вы 
знаете, я ошибся, увидев интерес, 
причем как среди молодых людей, 
так и среди тех, кто постарше. 
Особенно популярно направле-
ние «Агротуризм», – отметил 
ректор вуза.

На подъёме
В рейтинге Минпромтор -

га РФ по эффективности реали-
зации промышленной полити-
ки Ростовская область заняла 
третье место.

– По итогам 11 месяцев 2024 
года донская промышленность 
достигла положительных резуль-
татов по всем ключевым показа-
телям. Индекс промышленного 
производства составил 106,3%, 
– уточнил заместитель губерна-
тора Игорь Сорокин.

По его словам, положительную 
динамику развития демонстри-
руют компании, работающие в 
текстильной, химической, ме-
бельной отраслях, металлургии, 
машиностроении, а также в про-
изводстве транспортных средств 
и ряде других секторов.

– Важно сохранить положи-
тельную динамику и в даль-
нейшем, – обозначил задачу 
замглавы региона, уточнив, что 
на Дону продолжат развивать 
инфраструктуру, которая созда-
ет благоприятные условия для 
привлечения инвестиций и роста 
производственных мощностей.

Классные детали
На Дону эксперты провели 

более 285 тысяч исследований, 
охвативших 100% валового сбо-
ра урожая 2024 года.

– Мы выявили 17,7% зерна 
третьего класса, 51,7% – чет-
вертого класса и 30,6% – пятого 
класса. Зерна, не соответству-
ющего ГОСТу, всего 0,001%, 
– отметила директор донского 
филиала федерального центра 
оценки безопасности и качества 
продукции АПК Ия Леонова.

По словам экспертов, важней-
ший этап после уборки урожая 
– его хранение.

– При правильном хранении 
зерно может улучшать свои ха-
рактеристики и даже набирать 
классность, – подчеркнула за-
меститель директора донского 
филиала федерального центра 
оценки безопасности и качества 
продукции АПК Анна Будникова.

Растёт спрос
В этом году инвестор вложит 

более 160 млн рублей в развитие 
действующих производств ка-
менной ваты в Красном Сулине.

– Мы планируем обновить 
основное и вспомогательное 
технологическое оборудование 
и построить несколько крытых 
складов. Это улучшит условия 
хранени я,  оптимизирует ло -
гистические процессы, снизит 
издержки и увеличит скорость 
отгрузки, – сообщил директор 
завода Вячеслав Абакунов.

Напомним, что промышленный 
комплекс начал выпуск новых 
продуктов для теплиц и почти 
на 10% увеличил экспортные 
поставки. Так, сейчас в Иран от-
правляют вегетационные маты 
для выращивания овощей. В бли-
жайшее время они дополнятся 
кубиками для рассады и пробка-
ми для сеянцев.

– Кроме того, мы продолжим 
развитие комплексных поставок 
систем штукатурных фасадов, 
спрос на которые на юге России 
значительно вырос в прошлом 
году, – добавил Вячеслав Аба-
кунов.

Вместо новоселья
В 2024 году РостовнаДону 

стал одним из лидеров среди 
городовмиллионников по чис-
лу введенных в эксплуатацию 
новостроек.

Как подсчита ли ана литики 
специализированного сервиса не-
движимости, в донской столице 
было сдано 760 тыс. кв. м. Часть 
квартир по мере завершения ре-
монта и обустройства жилья соб-
ственниками перейдет в сегмент 
долгосрочной аренды и пополнит 
экспозицию съемного жилья в 
городе, прогнозируют эксперты.

В таких арендных квартирах 
обычно предусмотрены свежий 
ремонт, современная сантех-
ника, новая мебель и бытовая 
т ех н и ка .  Он и мог у т  бы т ь  в 
полтора-два раза дороже, чем 
квартиры аналогичных пара-
метров в домах, построенных в 
2000–2010-х годах.

цифра

69,8 тысячи руб-
лей в среднем ожидают 
получать соискатели 
в Ростовской области. 
В среднем по стране – 
79,1 тысячи рублей.

факт

Ростовская область является од-
ним из лидеров среди регионов 
РФ по экспорту продукции АПК. 
По данным донского министер-
ства сельского хозяйства и про-
довольствия, в структуре поста-
вок 71% приходится на злаки. 
16% приходится на долю про-
дукции масложировой отрасли 
и еще 13% – на прочую продук-
цию АПК.
– Наша продукция экспортиру-
ется практически в 100 стран 
мира. Крупнейшим торговым 
партнером Ростовской области 
в 2024 году был Египет (в 2023 
году – Турция), – добавили 
в минсельхозпроде.

справка

В Ростовской области зарегистри-
ровано 7600 действующих ферме-
ров и индивидуальных предпри-
нимателей. Каждый десятый из 
них начал свою деятельность при 
грантовой поддержке. По данным 
донского минсельхозпрода, в пе-
риод с 2012 по 2024 год КФХ пре-
доставлено 1007 грантов на сум-
му 3,35 млрд рублей.
– Выпускники проекта «Школа 
фермера» после окончания обуче-
ния применяют полученные знания 
на практике и становятся участни-
ками грантовых программ, – отме-
тил Константин Рачаловский.

кстати
По словам Алексея Лог-
виненко, маршрут бу-
дущей канатной доро-
ги должен пролечь от 
Театрального спуска до 
Зеленого острова, а от 
него – к новым микро-
районам на левом бере-
гу донской столицы.

  В Нижнем Новгороде 
стоимость разовой 
поездки на канатной 
дороге составляет 
120 рублей. Также 
можно приобрести 
проездные 
билеты, в том 
числе и льготные 
для студентов
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1. Азов
Побывать на выступлении легендарного коллектива, фольклорного ансамбля 
казачьей песни «Православный Дон» из Боковского района, азовчане и гос-
ти города смогут 21 января, концерт состоится в Городском дворце культуры. 
Прозвучат старинные проникновенные казачьи песни, композиции духовной 
и патриотической тематики.

2. Волгодонск
Литературный квартирник, посвященный 165-летию со дня рожде-
ния всемирно известного прозаика и драматурга Антона Чехова, ор-
ганизуют 29 января во Дворце культуры имени Курчатова. Главным 
героем действа ожидаемо станет чеховское наследие, сочетающее 
в себе добрый и грустный юмор, акцент на вечные для человечества 
проблемы, мягкую педагогичность и трагические ноты.

3. Новочеркасск
Строительство физкультурно-оздоровительного комплекса (ФОК) на тер-
ритории стадиона «Ермак» планируется закончить к маю этого года, 
об этом сообщили в горадминистрации. Возведение модульного зда-
ния этого ФОКа – часть реконструкции стадиона, которую начали в про-
шлом году. Подрядчик уже приступил к внутренней отделке помеще-
ний здания. Там оборудуют два зала – один многофункциональный 
для игровых видов спорта, а второй будет предназначен для занятий 
спортивной акробатикой и гимнастикой. В обо-
их можно будет проводить всероссийские со-
ревнования, эти два зала будут вмещать 
до 300 зрителей.

4. Новошахтинск
Слет «Пятилетие друзей Отече-
ства», приуроченный к пятиле-
тию юнармейского движения 
в Новошахтинске, организуют 
в городе 31 января. Анонсирова-
ны мастер-классы, в том числе 
с участием представителей ро-
дительского юнармейского от-
ряда «Опора Юнармии». Прой-
дет церемония награждения па-
мятными подарками и благодар-
ственными письмами представите-
лей наиболее активных общеобразователь-
ных организаций, непосредственно юнармейцев и общественных деятелей, 
помогающих движению «Юнармия».

5. Таганрог
Тематический час «Главный врач в литературе и лучший писатель среди меди-
ков», приуроченный к 165-летию со дня рождения знаменитого уроженца Таганрога – Анто-
на Чехова, организуют 28 января на Станции юных натуралистов города. Цель такого занятия – 
расширить представления ребят о масштабе личности этого писателя.

6. Аксайский район
В 2024 году услугой «Социальное такси» воспользовались свыше 320 жи-
телей с ограниченными возможностями передвижения, такие данные 
привели в райадминистрации. Оказывает услугу центр социального об-
служивания граждан пожилого возраста и инвалидов. Людей доставля-
ют по нужному адресу спецтранспортом, который оснащен инвалидным 
подъемником, креплением для инвалидных колясок, а также гусеничным 
лестничным подъемником.

7. Белокалитвинский район
За последние три года по нацпроекту «Жилье и городская среда» на тер-
ритории района удалось переселить из 88 аварийных домов 350 семей. 
В общей сложности, как констатировали в администрации района, на это 
потребовалось около 700 млн рублей.

8. Красносулинский район
Активисты общества «Движение первых» из Красносулинского района 
собрали макулатуру и организовали благотворительную ярмарку. В ре-
зультате удалось собрать 20 тысяч рублей. Эти деньги передали в счет 
благотворительных сборов волонтеров, которые помогают бойцам в зоне 
спецоперации.

9. Матвеево-Курганский район
В нынешнем году в районе планируется отремонтировать три автодоро-
ги. Привести в порядок должны улицу Агрономическую в поселке Матве-

ев Курган протяженностью 885 м, улицу Первомайскую в поселке На-
дежда протяженностью 2100 м, а также улицу Таганрогскую в селе 

Кульбаково протяженностью 1884 м. Совокупная стоимость контрак-
тов, по данным райадминистрации, 
– 68,2 млн рублей. Приступить к ра-
боте подрядчик обязан 17 марта.

10. Ремонтненский район
Старейшая в районе школа, распо-
ложенная в маленьком селе Валу-
евка, отметила 140-летие. В честь 
этого дня рождения в Доме куль-

туры организовали торжественную 
программу «Путь длиною в 140 лет», 

собрав учеников и учителей, педаго-
гов-ветеранов и выпускников школы, ро-
дителей учащихся этого учебного заведе-
ния. Педагогов, у которых за плечами мно-
гие годы добросовестного труда, поощри-

ли наградами регионального и районно-
го уровня.

11. Сальский район

   ИНИЦИАТИВА

Виктория ГОЛОВКО

По стране продолжает шагать доброе и трога-
тельное начинание – всероссийская благотвори-
тельная акция «Елка желаний», благодаря кото-
рой у взрослых людей появляется возможность 
выполнить заветные и сокровенные мечты детей 
и подростков.

Начинание претворяют в жизнь в России с 
2018-го, и с каждым годом оно становится все 
масштабнее и популярнее. Все больше взрослых 
людей вливаются в эту акцию, стараясь стать 
добрыми волшебниками для тех, кто нуждается 
в поддержке, и подарить им новогоднее и рожде-
ственское чудо, порадовать, вызвать искренние 
эмоции. В этом году «Елка желаний» продлит-
ся до конца февраля. А в роли Деда Мороза себя 
пробуют люди разных профессий – известные 
артисты и спортсмены, журналисты и политики, 
госслужащие, бизнесмены. Среди тех, кому акция 
полюбилась и кто регулярно примеряет на себя 
амплуа Деда Мороза, – депутат Госдумы ФС РФ 
от Ростовской области Антон Гетта. В нынешнем 
«сезоне» начинания он уже исполнил мечты де-
тей из Батайска, Азова и Азовского района.

   КУЛЬТУРА

Виктория ГОЛОВКО

В донской столице удалось преобразить и осовре-
менить детскую библиотеку имени Агнии Львовны 
Барто, расположенную в Первомайском районе.

Похорошело это учреждение культуры, которое 
любимо и юными ростовчанами, и их родителями, 
благодаря завершенному ремонту. Провели его по 
губернаторскому проекту «Сделаем вместе!». А со-
действие в том, чтобы проект претворился в жизнь, 
оказали донские депутаты-единороссы – секретарь 
Первомайского местного отделения партии «Еди-
ная Россия», депутат Ростовской-на-Дону гордумы 
Виктор Чигвинцев и депутат Законодательного 
собрания Ростовской области Адам Батажев.

Библиотеку построили в 1986 году, а ремон-
тировали ее впервые с момента возведения. На 
проведение ремонтных работ по-
требовалось свыше 2,5 млн рублей. 
Как пояснил Виктор Чигвинцев, 
в библиотеке заменили системы 
водоснабжения и водоотведения, 
отремонтировали систему отопле-
ния и заменили радиаторы, обно-
вили электропроводку. Вместо ста-
рых деревянных окон установили 
новые. Другим стало и напольное 
покрытие, изменился внешний вид 
стен и потолков, привели в поря-
док входную группу.

– Все желания были абсолютно разными. На-
пример, Виолетта из Батайска увлекается му-
зыкой и отправила на сайт заявку с просьбой об 
электрогитаре, а Василиса из Азова мечтала о 
спортивном уголке в своей комнате. А кому-то, 
как Даниилу из хутора Павловка Азовского 
района, хотелось волшебства, поэтому он загадал 
желание о том, чтобы преподнесли сюрпризы ему 
и ему младшей сестренке. Конечно, мы пережи-
вали, чтобы выбранные подарки пришлись ребя-
там по вкусу, и тут на помощь пришла их мама, 
рассказав, что сын занимается боксом, а дочка 
очень любит петь. Поэтому для спортсмена мы 
выбрали боксерскую грушу с перчатками, а для 
юной певицы – микрофон-караоке. Думаю, нам 
удалось удивить и порадовать всех «мечтателей», 
а их счастливые глаза и улыбки – лучшее тому 
доказательство, – поделился Антон Гетта.

И поток доброты и желания подарить ребятне 
веру в то, что заветные мечты имеют свойство 
претворяться в жизнь, не оскудевает. Акция про-
должается. Антон Гетта рассказал, что теперь на 
повестке дня – исполнение желания Владислава из 
хутора Калинин Мясниковского района. Хрусталь-
ная мечта мальчишки – познакомиться с футболи-
стами его любимой команды ФК «Краснодар».

– Обязательно организуем эту встречу, – за-
верил парламентарий.

Но на этом точку не поставили: благодаря уси-
лиям депутатов удалось обустроить мультиме-
дийный уголок.

– Мы с Адамом Ясаевичем Батажевым подго-
товились к открытию обновленной библиотеки. 
Ведь она уже немыслима без современных тех-
нологий, мультимедиа и цифровизации. Поэто-
му, чтобы библиотека шла в ногу со временем, а 
читателей становилось еще больше, мы приобре-
ли и подарили для нужд библиотеки телевизор, – 
пояснил Виктор Чигвинцев.

Оборудование задействуют для всевозможных 
познавательных и творческих программ. Напри-
мер, уже на церемонии открытия библиотеки 
после ремонта телевизор использовали для ин-
терактивной викторины, в ней с удовольствием 
поучаствовали ребята из школы № 18.

– Сегодня библиотека выглядит совершенно 
иначе, чем прежде. Помимо хорошей наполняе-
мости книгами теперь тут созданы и все условия 

для развития детей, для их творческой 
самореализации, – констатировал Вик-
тор Чигвинцев.

А директор городской централизо-
ванной библиотечной системы Сергей 
Джинибалаян пояснил, что эта библио-
тека востребована. Тут любят бывать 
школьники разного возраста, ребята из 
многодетных семей и дети участников 
СВО, проходят литературные вечера 
и патриотические мероприятия. От-
дельный стенд рассказывает о донском 
казачестве.

Дать шанс поверить в чудо

Книжный томик и мультимедиа

Ансамбль юных музыкантов-ложкарей «Веселые ложки» из Сальского района – среди три-
умфаторов V Международного конкурса «Жемчужина Волгограда». Ребята завоевали Гран-при.

Скорбь по «Скорбящей матери»

Однако за полвека памятник пришел в неудовлетворитель-
ное состояние. В 2023 году власти решили привести его в по-
рядок, на что были выделены средства не только из местного, 
но также из краевого бюджета. Как и положено, провели тен-
дер. Выиграла фирма, которая согласилась провести ремонт 
за самую минимальную сумму. Открыться взглядам посетите-
лей мемориал должен был ко Дню Победы в 2024 году.

Явление обновленного памятника взглядам станичников по-
ходило на сценку из романа «12 стульев», где двое мошен-
ников соорудили агитплакат, совершенно не умея рисовать. 
«Скорбящая мать» вместе с сыном превратились в аморфных 
существ с уродливыми физиономиями. Даже руку матери сде-
лали почему-то трехпалой...

«Работа была выполнена ужасно, муниципалитет не при-
нял и не оплатил ее», – написал в своем телеграм-канале гла-
ва Георгиевского округа Андрей Зайцев. Договор с подрядчи-
ком был расторгнут. А памятник на некоторое время стал объ-
ектом шуток в соцсетях.

Срочно исправить ситуацию взялись ростовчане. В творческую 
группу вошли медальер Николай Шевкунов, скульптор Светлана 
Букке и инженер Виктор Лагунов. Как рассказал «Молоту» Нико-
лай Шевкунов, когда скульптуру демонтировали, она распалась 
на куски, – таким было качество «реставрации». Лица женщины и 
мальчика скульптору Светлане Букке пришлось создавать заново, 
исходя из творческой фантазии. Однако ростовчане восприняли 
работу не как рядовой заказ, а как моральный долг перед теми, 
кто отдал свои жизни за Отечество. Памятник обрел достойный 
вид и вернулся на свое место в назначенный срок.

И вот неожиданно возникли проблемы материального толка. 
После того как скульптура была установлена, заказчик не стал 
полностью рассчитываться с ростовчанами. Они не получали 
предоплаты, работали практически за свой счет, полного воз-
награждения за свой труд пока не увидели.

– Композиция установлена в зимнее время, так захотел за-
казчик. Кое-что надо доделать, когда будет весна, поднимется 
температура воздуха. Это объективная причина. Тем не менее 
заказчик удержал значительную часть оговоренной суммы, 
что мы считаем несправедливым. Возможно, придется решать 
вопрос с помощью юристов, – рассказал Николай Шевкунов.

Вот так считают ставропольцы. Скорбь – скорбью, а денеж-
ка – врозь!

Автор: Александр Оленев  
Фото: Александр Оленев, а также из архива Н. Шевкунова

   ФОТОФАКТ

В станице Александрийской Став-
ропольского края после реставра-
ции открыли мемориальный ком-
плекс «Скорбящая мать». Над памят-
ником работали ростовские мастера, 
которых ставропольцы поблагодари-
ли, но рассчитаться с ними за труды 
не спешат.

Станица имеет богатую историю, 
которой более 200 лет. Мемориал 
«Скорбящая мать» высотой 4,5 м – 
главная достопримечательность. Жен-
щина в трауре и мальчик рядом с ней 
стоят над братской могилой у Вечно-
го огня, где похоронены и погибшие в 
Гражданскую войну красноармейцы, и 
советские воины, павшие в боях Вели-
кой Отечественной. А недавно здесь 
появились фотографии станичников, 
погибших в ходе СВО. Таким образом, 
мемориал хранит память о солдатах 
трех эпох.

Установленный в 1974 году памят-
ник на сегодняшний день является 
объектом культурного наследия ре-
гионального значения. Это означает, 
что его нельзя сносить, каким-то об-
разом переделывать или даже что-то 
менять. Все это находится под охра-
ной государства.

   «Скорбящая мать» до реставрации 
ростовскими мастерами

  Николай 
Шевкунов 
показывает 
состояние, 
в котором 
находился 
памятник



новости медицины

с Викторией
Головко

Битва за вдох
и выдох

Двух сестерблизняшек, по-
явившихся на свет с экстре-
мально малым весом, выходили 
медики областного перинаталь-
ного центра.

Маленькие девочки находились 
в центре три месяца, а на прошлой 
неделе их выписали. Сестер на-
звали Марией и Дарьей. Как рас-
сказал в телеграм-канале центра 
главврач Максим Уманский, речь 
шла о монохориальной моноамни-
отической двойне, одном из самых 
сложных случаев для акушеров.

«У таких близнецов одна пла-
цента и один плодный пузырь. 
Обычно они полностью идентич-
ны по ДНК. Такие роды, как пра-
вило, преждевременные. Нынеш-
няя ситуация осложнилась еще и 
многоводием у мамы. Быстрое и 
грамотное родоразрешение, на-
личие одной из лучших в стране 
детских реанимаций, терпение 
детских докторов в периоде вы-
хаживания этих девочек – именно 
это привело нас к счастливой вы-
писке», – констатировал главврач.

Мама приехала в перинаталь-
ный центр просто на консульта-
цию, во время которой медики и 
решили ее срочно госпитализи-
ровать. А в октябре у женщины 
начались экстренные роды: на 
свет появились две крохи весом 
всего 800 и 700 г. Как рассказали 
врачи, последовали два месяца 
реанимации, «борьба за каждый 
вдох и выдох, за граммы веса, за 
жизнь девочек». Победу удалось 
одержать.

Доктор для глубинки
На Дону впервые за последние 

годы в медицинском сообще-
стве начал расти интерес к ра-
боте в небольших населенных 
пунктах.

Нап ример,  п лани рова лось, 
что в 2024 году в донские от-
даленные и труднодоступные 
сельские территории и города с 
населением до 50 тысяч человек 
приедут 127 врачей и медсестер. 
Но параметры, предусмотренные 
программами «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер», были 
превышены: в небольшие города 
и глубинку поехали на 14 медра-
ботников больше.

Поэтому, как сообщили в обл-
п рави тельстве,  Минзд равом 
России бы ло дополнительно 
выделено 9,3 млн рублей на еди-
новременные компенсационные 
выплаты семи врачам и четырем 
средним медработникам. Помимо 
этого врио губернатора Юрий 
Слюсарь согласовал дополни-
тельно направить 2,25 млн руб-
лей на компенсационные выпла-
ты трем медработникам, которые 
приехали работать в ФАПы.

Родился
и прооперировался

Первую операцию выполнили 
в кардиохирургическом отделе-
нии Областной детской клини-
ческой больницы (ОДКБ), ко-
торое начало работу с января.

Разместили отделение, напом-
ним, в Центре инновационных 
технологий. А пациентом стал 
малыш, возраст которого – один 
день. Как рассказали в ОДКБ, у 
новорожденного выявили крити-
ческий порок сердца – транспо-
зицию магистральных артерий. 
Крохе экстренно выполнили пер-
вый этап кардиохирургического 
лечения – баллонную атриосеп-
тостомию, она прошла успешно, 
состояние ребенка стабилизиро-
валось. Теперь малышу предсто-
ит второй этап хирургического 
вмешательства – анатомическая 
коррекция порока.

В ОДКБ подчеркнули, что от 
подобного порока сердца можно 
полностью избавиться, однако 
лечение необходимо начинать 
сразу после рождения.

C обновкой!
Новый модульный фельдшер-

скоакушерский пункт (ФАП) 
открыли в хуторе Шебалине 
Заветинского района.

Как сообщили в областном 
минздраве, первичную медицин-
скую помощь тут смогут полу-
чать свыше 500 хуторян, и ФАП 
наверняка не будет пустовать. 
Его оснастили всем необходи-
мым оборудованием, подведены 
коммуникации, работают сис-
темы отопления и кондициони-
рования.

За киберспортом – будущее
Команда Донского государственного технического университета Donstu Esports 
по Counter-Strike начала свое выступление в одном из самых престижных турниров 
в международном киберспорте ESEA Advanced S52.
Donstu Esports сразилась против коллектива из Европы GODSENT 20 января. Сорев-
нования пройдут на турнирной онлайн-платформе FACEIT. В нынешнем сезоне в ESEA 
Advanced сыграют 64 коллектива со всей Европы, а победитель квалифицируется 
в высший дивизион ESL Challenger League.
– В Ростовской области более 1200 человек занимаются компьютерным и фиджи-
тал-спортом. Этот спорт довольно молодой, но стремительно набирающий популяр-
ность. Это показали первые «Игры будущего», которые прошли в минувшем году в Ка-
зани, где принимали участие и наши ребята, – прокомментировал министр по физи-
ческой культуре и спорту региона Самвел Аракелян. – Желаю нашей команде здоро-
вого азарта, слаженной работы и, конечно, победы. У нас очень хорошие перспективы!

ОБЩЕСТВО
Вторник, 21 января 2025 года
№4 (26733)
WWW.MOLOTRO.RU

6

Как искусственный интеллект 
подружился с железной дорогой

   ЦИФРОВОЙ РЕГИОН

Вера ВОЛОШИНОВА

Появившиеся на дон-
ской земле более 
160 лет назад же-

лезнодорожные маги-
страли слились в еди-
ный организм, который 
сегодня развивается, 
несмотря на санкции. 
О том, какие проекты 
уже внедрены, а какие 
реализуются в качестве 
пилотных, рассказал 
Дмитрий Концевой, на-
чальник Северо-Кавказ-
ского центра инноваци-
онного развития СКЖД, 
созданного в апреле 
2022 года.

– Мы занимаемся по -
иском внешних исполни-
телей, которые способны 
предложить определенные 
решения, повышающие 
наши тех нологическ ие 
возможности, – рассказы-
вает Дмитрий Алексан-
дрович. – Есть и социаль-
ные проекты. Один из них 
внедрен на вокзале стан-
ции Ростов-Пригородный 
в 2024 году, это навигация 
для незрячих г раждан. 
Приложение разработа-
но Южным федеральным 
университетом под наш 
заказ.

С тростью 
и мобильником

Работает приложение 
так: человек подходит к 
вокзалу, и у него через 
Bluetooth в телефоне ав-
томатически включается 
приложение с голосовым 
помощником. Он ведет 
пассажира по маршруту, 
подсказывая, что, допус-
тим, через два-три метра 
откроется дверь в его сто-
рону или о том, что через 
пять шагов от него нахо-
дится касса. Такая навига-
ция разработана по всему 
зданию вокзала.

На перроне для такого пасса-
жира с помощью специальных 
датчиков, которые передают 
сигнал на телефон, проложен 
путь на каждую платформу. При 
посадке в поезд незрячему чело-
веку помогает поездная бригада, 
которая оповещается заранее с 
помощью этого же приложения. 
Оно также подскажет незрячему 
человеку, сколько у него есть в 
распоряжении времени для по-
хода, скажем, в туалет или для 
посещения буфета.

Воспользоваться этими воз-
можностями приложения пас-
сажиры пока могут только на 
вокзале станции Ростов-Приго-
родный, но есть перспектива его 
распространения и на другие 
вокзальные комплексы.

– В этом и состоит смысл ра-
боты нашего центра, – уточняет 
Дмитрий, – мы внедряем иннова-
ции, которые потом могут тира-
жироваться на всю сеть железных 
дорог.

Проект отмечен генеральным 
директором РЖД. Есть планы 
по его внедрению на крупных 
вокзалах городов Ростовской 
области и Краснодарского края, а 
также возможность применения 
этой программы навигации на 
московских вокзалах, которые 
находятся в ведении Централь-
ной дирекции пассажирских 
обустройств.

По эскалатору вверх
Проект получит развитие и в 

городе-курорте Сочи. Не секрет, 
что в здании огромного вокзаль-
ного комплекса в Адлере и обыч-
ным пассажирам бывает сложно 
сориентироваться. В этом случае 
приложение может составить опре-
деленный маршрут.

Для его работы в разных местах 
помещений устанавливают специ-
альные датчики, которые с опреде-
ленными интервалами рассылают 
радиосигналы. Как только человек 
с мобильным приложением появ-
ляется в зоне их действия, датчики 
определяют его местоположение. 
Пассажир отмечает объект, ко-
торый ему нужен, а мобильное 
приложение выстраивает маршрут.

В помощь диспетчеру
На Северо-Кавказской магистра-

ли реализуется и проект управле-
ния межпоездными интервалами. 
Его суть в том, чтобы оптимизи-
ровать движение составов. Поезда 
по железной дороге идут с опре-
деленным интервалом согласно 
инфраструктурным ограничениям.

Большая интенсивность движе-
ния локомотивов на одном участ-
ке может создавать повышенную 
нагрузку на контактную сеть и 
приводить к аварийной ситуа-
ции. Чтобы этого не произошло, 
разработана автоматизированная 
система управления межпоезд-

ными интервалами именно в час-
ти энергоснабжения.

На подстанциях и локомотивах 
установлены специальные датчи-
ки, которые собирают и передают 
необходимую информацию про-
грамме. А ее алгоритмика связана 
в том числе с искусственным ин-
теллектом (ИИ) и обработкой мас-
сива данных. Диспетчер, опираясь 
на подсказки ИИ, понимает, что 
следующий поезд можно отпра-
вить через четыре минуты, а не, к 
примеру, через восемь. При этом не 
будет так называемой передержки 
состава, а вероятность пережога 
контактного провода и токоприем-
ника сведется к минимуму.

На СКЖД внедрение этого про-
екта особо актуально, потому что 
на полигоне магистрали располо-
жено множество портов, к которым 
каждый день идет много грузовых 
поездов. Сейчас система работает 
на участке Белореченская – Туапсе, 
то есть на подходе к одному из 
основных черноморских портов. 
Проект реализован как пилотный, 
но впоследствии он будет разви-
ваться и масштабироваться.

Но пока речь идет о маневровом 
движении, то есть на станции, где 
и происходит больше всего инци-
дентов.

Здесь много осложняющих дви-
жение факторов: передвигающиеся 
сотрудники, стрелочные переводы, 
много запрещающих движение 
знаков. Все эти препятствия ви-
дит камера высокого разрешения, 
а дальше вступает в действие ал-
горитмика, которая разработана 
нейросетью, определяющей при-
сутствие объектов, информация о 
которых в нее заложена. К примеру, 
в двух метрах от пути находится че-
ловек. Внимание машиниста к это-
му факту будет привлечено желтым 
светом. А если возникнет угроза 
наезда на человека, то сигнал будет 
уже красным, к тому же включится 
звуковое предупреждение.

«Ласточка» летает 
на автомате

– Если говорить о внедрении 
инновационных решений в ком-
пании «РЖД» в целом, – говорит 
Дмитрий Концевой, – то хочу 
привести в пример «Ласточки», 
которые уже ходят в беспилотном 
режиме, правда, в присутствии 
машиниста. Поезд сам набирает 
скорость, сам останавливается на 
нужных станциях. Такое есть и 
на Московском кольцевом диаме-
тре. Там востребовано огромное 
количество поездов, для которых 
нужен большой штат машинистов. 
И их труд сложно назвать легким. 
Так что беспилотный вариант – 
один из способов оптимизации 
процесса управления составами. 
Вопрос только в компонентной 
базе, но он уже решается благодаря 
расширяющемуся импортозамеще-
нию. Наш Новочеркасский завод 
электровозостроения уже полно-
стью перешел на отечественные 
разработки, без использования 
импортной базы.

Как сообщила пресс-служба 
РЖД, до конца года должны за-
вершиться испытания бортовых 
систем технического зрения для 
полностью беспилотного поезда. 
В планах холдинга – запустить 
его, оборудованный отечествен-
ными системами, к 2026 году.

   ДОСТИЖЕНИЯ

Надежда АЙРУМОВА

Депутат Ростовской-на-
Дону городской Думы Вя-
чеслав Лобырев в ново-
годние праздники не ску-
чал. Вместе со  своими 
друзьями он взошел 
на вершину горы Кили-
манджаро высотой 5895 м.

И не планирует останав-
ливаться на достигнутом. 
В свободное от работы 
время он воспитывает 
троих детей, пишет песни, 
музыку, стихи, препода-
ет, занимается спортом и 
волонтерством.

– Решение о восхожде-
нии на Килиманджаро воз-
никло еще два года назад, 
когда мы с командой 
поднялись на величайшую 
вершину Европы – Эль-
брус, – рассказал ростов-
чанин «Молоту». – Захо-
телось покорить и гору 
африканского континента. 
Мы начали свой путь с 
прибытия в Танзанию уже 
со всей амуницией, выдви-
нулись к подножию горы, 
преодолели пять клима-
тических зон, от тропиче-
ских лесов до арктической 
пустыни, и совершили 
переход на высоту 5895 м. 
Мы стартовали 3 января, 
а 8 января в 07:12 были на 
вершине Килиманджаро 
– пике Ухуру. У нас было 
четыре остановки, пере-
ходы были разной длины: 
от 6 км до 20 км. В целом 
в пути все чувствовали 

себя хорошо, но надо понимать, что самая главная 
проблема при восхождении – отсутствие кисло-
рода. Снижается сатурация, и каждое движение и 
вдох становятся сложнее и сложнее.

Говорят, что спуск всегда труднее, чем подъ-
ем. Причина в том, что после подъема устаешь, 
а держать баланс по-прежнему надо, чтобы не 
упасть и не покатиться под гору. Но мы спусти-
лись значительно быстрее, чем поднимались, 
– за одни сутки с учетом времени на ночлег. 
Дорога оказалась не сложнее, она просто была 
другая. Мы заходили на гору с северной сторо-
ны, а спускались с южной, где в большей степе-
ни присутствует тропический лес. Очень краси-
во и необычно. Сейчас мы с друзьями думаем, 
какую вершину покорить в следующий раз. 
Скорее всего, это будет аргентинская Аконка-
гуа высотой 7000 м. Серьезный вызов для нас, к 
восхождению надо готовиться по-особенному. 
А вообще мы хотим взойти на все семь величай-
ших вершин континентов: Европа и Африка уже 
покорены, теперь на очереди Южная Америка.

Ростовчане покорили  
Килиманджаро    ТЕХНОЛОГИИ

Виктория ГОЛОВКО

На Дону продолжают совершенствовать самобыт-
ный IT-проект – конструктор аудиоэкскурсий «Ки-
берГид», теперь он сможет помогать еще и в вы-
боре подходящего заведения общепита.

Квесты тоже на маршруте
Впервые об онлайн-платформе «КиберГид» 

«Молот» написал в 2023 году (см. «Добавь в дру-
зья дирижера», номер от 16 мая). Но, появившись 
как стартап, проект постоянно развивается. Ав-
тором стал коллектив российских разработчиков 
под руководством ростовчанина Юрия Болдарева.

Сейчас уже доступны мобильная веб-версия, 
а также телеграм-бот, предлагающие перечень 
разноплановых аудиоэкскурсий по Ростову-на-
Дону и некоторым другим городам России – 
Санкт-Петербургу, Москве, Волгограду, Омску 
и еще нескольким. А главная соль начинания в 
том, что сервис не только предлагает привыч-
ные обзорные экскурсии, а все больше обретает 
черты прообраза туристической соцсети. Поэто-
му начинание в перспективе вполне может стать 
принципиально новым словом в деле популяри-
зации в России внутреннего туризма.

– Мы изначально ушли от такой концепции, 
когда просто размещают набор классических 
экскурсий, и предлагаем людям разрабатывать 
авторские маршруты, рассказывающие о знако-
вых для человека местах, вплетая в канву пове-
ствования рассказ о событиях из своей биогра-
фии. Недавно начали сотрудничать и со студен-
тами Донского государственного технического 
университета, они прорабатывают собственные 
экскурсионные маршруты. Могу анонсировать, 
что скоро добавим интересную, фундаменталь-
ную экскурсию одной из студенток по проспекту 
Ленина, – рассказал «Молоту» Юрий Болдарев.

В прошлом году в минэкономразвития Рос-
товской области самобытный 
проект поддержали субсиди-
ей, что позволило задать ему 
новую планку: разработать 
телеграм-бот. Он помога-
ет как найти подходящий 
маршрут и пройти его, так 
и создать свой маршрут с 
нуля.

– В телеграм-боте мы смогли 
добавить интерактивности, – 
поясняет Юрий. – Теперь автор 
маршрута к каждой точке на 
своей экскурсии может вклю-
чить вопросы, элементы квеста 
или задание.

Кроме того, «КиберГид» стал 
резидентом «Сколково».

Прелесть бабушкиного супа
Теперь айтишники штурмуют 

новую высоту: работают над со-
зданием и наполнением единого 
гастрономического путеводителя 
по России. Амбициозная цель в 
том, чтобы выполнить его в двух 
вариантах – по каждому региону 
в отдельности и по всей России 
в целом. Путеводитель станет 
проектом в проекте – будет до-
ступен на платформах сервиса 
аудиоэкскурсий «КиберГид».

Пока разработчики включи-
ли в пилотную версию заведе-
ния общепита пяти городов РФ: 
Ростова-на-Дону, Сочи, Москвы, 
Санкт-Петербурга и Калинин-
града. Сосредоточиться решили 
только на кафе и ресторанах, 
рейтинг которых на различных 
ресурсах не ниже 4,5. Пред-
усмотрена обширная система 
фильтров, она поможет пользова-
телю сделать выбор.

– Кроме всего прочего, будет 
и аудиоповествование о фирмен-
ных блюдах. К примеру, один 
ростовский повар рассказывает 
об очень любопытном блюде, 
которое готовит, отталкиваясь от 
рецепта своей бабушки. В конце 

января мы выпус-
тим первый вариант 
гастрономического 
путеводителя, где 
будут представле-
ны 12–14 ростов-
ских ресторанов, – 
анонсировал Юрий 
Болдарев.

Всё самое вкусное
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   Флаг Ростова на вершине Килиманджаро

Фото: gudok.ru

   Дмитрий Концевой возглавляет 
Северо-Кавказский центр 
инновационного развития 
СКЖД

Локомотив увидит  
любое препятствие

– У нас реализуется и проект 
«Бортовая система технического 
зрения для локомотивов», – про-
должает рассказ Дмитрий. – Воз-
можно, в будущем эта система, 
основанная на видеоаналитике, 
заменит помощника машиниста. 

  «Ласточка» с Ростова-
Главного в Кисловодск 
летает «на автомате»
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Разработчики хотят, что-
бы «КиберГид» был доступен 
на трех площадках: мобиль-
ной веб-версии, телеграм-боте 
и в формате приложения.



Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

В соответствии с ФЗ №101-ФЗ от 24.07.2002г. «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» кадастровым инженером Дунду-
ковым Николаем Львовичем (кадастровый аттестат № 34-11-110), адрес: 
347140, Ростовская область, Обливский район, ст. Обливская, ул. Черен-
кова 41, номер контактного телефона 89612860976. (Адрес электрон-
ной почты dunduckow.n@yandex.ru) в отношении земельного участка 
с кадастровым номером: - 61:36:0600003:234 (Местоположение уста-
новлено относительно ориентира, расположенного в границах участ-
ка. Ориентир в границах ТОО «Петрово». Почтовый адрес ориентира: 
Ростовская обл, р-н Советский.), выполняются кадастровые работы по 
выделу земельных участков в счет земельных долей.

Заказчиком проекта межевания является: Алейникова Валентина Ми-
трофановна.; Адрес:314158; 347197, обл. Ростовская, р-н. Советский, сл. 
Петрово, ул. Набережная, д. 11 (телефон отсутствует). 

C проектом межевания можно ознакомиться, в течении 30 календар-
ных дней со дня опубликования сообщения, по адресу 347140, Рос-
товская область, Обливский район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41. 
номер контактного телефона 89612860976 (Адрес электронной поч-
ты dunduckow.n@yandex.ru).Согласование проекта межевания и воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого земельного участка, принимаются в течении 30 календарных 
дней со дня опубликования настоящего извещения. Адрес для вруче-
ния или направления возражений 347140, Ростовская область, Облив-
ский район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41. номер контактного теле-
фона 89612860976. (Адрес электронной почты dunduckow.n@yandex.
ru). При себе иметь документы, удостоверяющие личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

В соответствии с ФЗ №101-ФЗ от 24.07.2002г. «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» кадастровым инженером Дун-
дуковым Николаем Львовичем (кадастровый аттестат № 34-11-110), 
адрес: 347140, Ростовская область, Обливский район, ст. Обливская, 
ул. Черенкова 41, номер контактного телефона 89612860976. (Адрес 
электронной почты dunduckow.n@yandex.ru) в отношении земельно-
го участка с кадастровым номером: - 61:36:0600003:67, (Местоположе-
ние установлено относительно ориентира, расположенного за преде-
лами участка. Ориентир х. Наумов. Участок находится примерно в 4,3 
км, по направлению на северо-восток от ориентира. Почтовый адрес 
ориентира: Ростовская обл., р-н Советский.), выполняются кадастро-
вые работы по выделу земельных участков в счет земельных долей.

Заказчиком проекта межевания является: Щепелев А.В.; Адрес:314158; 
Россия, Ростовская обл., Советский район, сл. Калач-Куртлак, ул. Весе-
лая 18 (телефон отсутствует). 

C проектом межевания можно ознакомиться, в течении 30 календар-
ных дней со дня опубликования сообщения, по адресу 347140, Рос-
товская область, Обливский район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41. 
номер контактного телефона 89612860976 (Адрес электронной поч-
ты dunduckow.n@yandex.ru).Согласование проекта межевания и воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого земельного участка, принимаются в течении 30 календарных 
дней со дня опубликования настоящего извещения. Адрес для вруче-
ния или направления возражений 347140, Ростовская область, Облив-
ский район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41. номер контактного теле-
фона 89612860976. (Адрес электронной почты dunduckow.n@yandex.
ru). При себе иметь документы, удостоверяющие личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

В соответствии с ФЗ №101-ФЗ от 24.07.2002г. «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» кадастровым инженером Дунду-
ковым Николаем Львовичем (кадастровый аттестат № 34-11-110), адрес: 
347140, Ростовская область, Обливский район, ст. Обливская, ул. Черен-
кова 41, номер контактного телефона 89612860976. (Адрес электрон-
ной почты dunduckow.n@yandex.ru) в отношении земельного участка 
с кадастровым номером: - 61:36:0600008:267, (Местоположение уста-
новлено относительно ориентира, расположенного в границах участ-
ка. Ориентир в границах ТОО «Осиновка». Почтовый адрес ориентира: 
Ростовская обл, р-н Советский.), выполняются кадастровые работы по 
выделу земельных участков в счет земельных долей.

Заказчиком проекта межевания является: Лазаренко Любовь Васи-
льевна.; Адрес:314158; Россия, Ростовская обл., Советский район, х.О-
синовский,ул.Центральная 22кв2 (телефон отсутствует). 

C проектом межевания можно ознакомиться, в течении 30 календар-
ных дней со дня опубликования сообщения, по адресу 347140, Рос-
товская область, Обливский район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41. 
номер контактного телефона 89612860976 (Адрес электронной поч-
ты dunduckow.n@yandex.ru).Согласование проекта межевания и воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого земельного участка, принимаются в течении 30 календарных 
дней со дня опубликования настоящего извещения. Адрес для вруче-
ния или направления возражений 347140, Ростовская область, Облив-
ский район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41. номер контактного теле-
фона 89612860976. (Адрес электронной почты dunduckow.n@yandex.
ru). При себе иметь документы, удостоверяющие личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

Извещение о согласовании 
проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Ко-
ломойцевым Евгением Владими-
ровичем, квалификационный ат-
тестат 61-11-372, 346270, Рос-
товская область, Шолоховский 
район, ст. Вешенская, ул. Шоло-
хова, 48 а, тел. 8-988-9999-004, 
e-mail: kew546@yandex.ru, под-
готовлен проект межевания зе-
мельного участка, выделяемого в 
счет земельных долей в праве об-
щей долевой собственности из зе-
мельного участка с кадастровым 
номером 61:07:0000000:100, рас-
положенного по адресу: Ростов-
ская обл., р-н Верхнедонской, х. 
Мещеряковский. Заказчик проек-
та межевания: Самсонов Владимир 
Александрович, проживающий по 
адресу: 346163, Ростовская об-
ласть, Верхнедонской район, х. 
Мещеряковский, ул. Лопанская, 29, 
тел. 8-905-478-78-20.

Ознакомиться с проектом меже-
вания, предоставить письменные 
возражения относительно разме-
ра и местоположения границ зе-
мельного участка, а также предло-
жения по доработке проекта мож-
но по почтовому адресу: 346270, 
Ростовская область, Шолоховский 
район, ст. Вешенская, ул. Шолохо-
ва, 48 а (рядом с МФЦ) в течение 
30 дней с момента опубликования 
извещения.

Извещение о согласовании проектов 
межевания земельных участков

Кадастровым инженером Коломойцевым Евгени-
ем Владимировичем, квалификационный аттестат 
61-11-372, 346270, Ростовская область, Шолоховский 
район, ст. Вешенская, ул. Шолохова, 48 а, тел. 8-988-
9999-004, e-mail: kew546@yandex.ru, подготовлен 
проект межевания земельного участка, выделяемо-
го в счет земельных долей в праве общей долевой 
собственности из земельного участка с кадастро-
вым номером 61:43:0600005:91, расположенного по 
адресу: Ростовская обл., Шолоховский р-н, пс. Меж-
селенная территория, по границе ООО Вид, АО им. 
Шолохова, х. Колундаевский и подготовлен проект 
межевания земельного участка, выделяемого в счет 
земельных долей в праве общей долевой собствен-
ности из земельного участка с кадастровым номе-
ром 61:43:0600005:46, расположенного по адресу: 
Ростовская обл., р-н Шолоховский, пс. Межселенная 
территория, по границе ООО Вид, АО им. Шолохова, х. 
Колундаевский. Заказчик проектов межевания: Слю-
саренко Андрей Сергеевич, проживающий по адре-
су: 346270, Ростовская область, Шолоховский район, 
ст. Вешенская, пер. Фрунзе, 3, тел. 8-903-405-85-93.

Ознакомиться с проектами межевания, предоста-
вить письменные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ земельных участков, а 
также предложения по доработке проектов можно по 
почтовому адресу: 346270, Ростовская область, Шо-
лоховский район, ст. Вешенская, ул. Шолохова, 48 а 
(рядом с МФЦ) в течение 30 дней с момента опубли-
кования извещения.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка

В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2001 г. № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения» насто-
ящим извещением уведомляем участников общей долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым номером 
61:37:0600022:450 о месте и порядке ознакомления с проек-
том межевания земельного участка. Предметом согласования 
является размер и местоположение границ выделяемого зе-
мельного участка. Заказчиком проекта межевания земельного 
участка является Ткачев Николай Иванович, почтовый адрес: 
346060 Ростовская обл, Тарасовский р-н, х. Ерофеевка ул. Зе-
леная № 19 контактный телефон 8-928-141-00-02. Проект ме-
жевания земельного участка подготовлен кадастровым инже-
нером Цыганковой Евгенией Владимировной, номер квалифи-
кационного аттестата 61-13-870, почтовый адрес: 346130 Рос-
товская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, ул. Пенькова 
№ 50, адрес электронной почты: tsyganckova.jenya@yandex.ru 
контактный телефон 8-903-461-33-59. Кадастровый номер ис-
ходного земельного участка 61:37:0600022:450. Адрес (место-
положение): Местоположение установлено относительно ори-
ентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес 
ориентира: Ростовская обл., р-н Тарасовский, Курно- Липо-
вское сельское поселение х. Ерофеевка. Все заинтересован-
ные лица могут ознакомиться с проектом межевания образу-
емого земельного участка, направить предложения о дора-
ботке проекта межевания, обоснованные возражения отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемого зе-
мельного участка в счет земельных долей в течение 30 дней 
с момента опубликования настоящего извещения по адресу: 
346130, Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллеро-
во, улица Ленина № 12 офис 4 (понедельник-пятница с 9.00-
16.00). При согласовании при себе иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок (долю).

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка

В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2001 г. № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения» насто-
ящим извещением уведомляем участников общей долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым номером 
61:37:0600022:450 о месте и порядке ознакомления с проек-
том межевания земельного участка. Предметом согласования 
является размер и местоположение границ выделяемого зе-
мельного участка. Заказчиком проекта межевания земельного 
участка является Ткачев Николай Иванович, почтовый адрес: 
346060 Ростовская обл, Тарасовский р-н, х. Ерофеевка ул. Зе-
леная № 19 контактный телефон 8-928-141-00-02. Проект ме-
жевания земельного участка подготовлен кадастровым инже-
нером Цыганковой Евгенией Владимировной, номер квалифи-
кационного аттестата 61-13-870, почтовый адрес: 346130 Рос-
товская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, ул. Пенькова 
№ 50, адрес электронной почты: tsyganckova.jenya@yandex.ru 
контактный телефон 8-903-461-33-59. Кадастровый номер ис-
ходного земельного участка 61:37:0600022:450. Адрес (место-
положение): Местоположение установлено относительно ори-
ентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес 
ориентира: Ростовская обл., р-н Тарасовский, Курно- Липо-
вское сельское поселение х. Ерофеевка. Все заинтересован-
ные лица могут ознакомиться с проектом межевания образу-
емого земельного участка, направить предложения о дора-
ботке проекта межевания, обоснованные возражения отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемого зе-
мельного участка в счет земельных долей в течение 30 дней 
с момента опубликования настоящего извещения по адресу: 
346130, Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллеро-
во, улица Ленина № 12 офис 4 (понедельник-пятница с 9.00-
16.00). При согласовании при себе иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок (долю).
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Фальшивая невеста
УФСБ России по Ростовской 

области разоблачило банду, ор-
ганизованную группу, которая с 
2019 по 2023 год незаконно лега-
лизовывала граждан Азербайд-
жана в России через фиктивные 
браки. 

Оперативниками установлено, 
что Елхан Мамедов осуществлял 
поиск граждан Азербайджана, 
желающих незаконно получить 
гражданство России, после чего 
две его соучастницы, Марина 
Аллахвердиева и Валентина Не-
чаева, подыскивали подходящую 
по возрасту фиктивную невесту 
и осуществляли регистрацию. 
Стоимость одного такого «брака» 
составляла около 150 тысяч руб-
лей, из которых 15 тысяч полу-
чала фиктивная жена, остальные 
деньги делились между организа-
торами канала незаконной мигра-
ции. О брачной ночи и медовом 
месяце речи не шло.

Шахтинским городским судом 
все трое признаны виновными, им 
назначено по три года условно.

Итальянский 
сюрприз

Перед Морозовским район-
ным судом предстал местный 
житель Сергей Бутко, обвиня-
емый в хранении взрывного 
устройства. 

Еще в июне 2013 года Бутко 
нашел в овраге на территории 
Милютинского района артилле-
рийский снаряд к итальянскому 
миномету времен Великой Оте-
чественной войны. Не придумав 
ничего лучшего, притащил его 
домой и хранил в сарае.

Кто-то из соседей сообщил о 
снаряде в полицию. Экспертиза 
признала его боевым и вполне 
способным взорваться. Бутко 
поклялся суду, что сбывать либо 
применять мину он не собирался. 
Тем не менее он получил шесть 
месяцев условного срока и штраф 
5000 рублей. 

Подкопа не было
В прессслужбе донского ГУФ-

СИН официально опровергли 
сообщения телеграмканалов о 
попытке побега из ростовского 
следственного изолятора.

Невесть откуда появилась ин-
формация об очередном инциденте 
в СИЗО-1. Якобы несколько аре-
стантов пытались сбежать 14 янва-
ря через подкоп, сделанный в одном 
из помещений изолятора, но в ито-
ге этот план провалился. Никакого 
подкопа не было, это полный фейк, 
заверили в ГУФСИН.

Богатенький дружок
В Пролетарском районе по-

лиция допрашивает 34летнюю 
ростовчанку, которая развела 
своего сердечного друга на круп-
ную сумму.

Оперативники установили, что 
злоумышленница была хорошо 
знакома с 49-летним потерпевшим. 
В один из дней женщина попроси-
ла у заявителя одолжить ей денег. 
Стороны договорились, что в слу-
чае, если подруга не вернет деньги 
в срок, она переоформит находя-
щуюся якобы в ее собственности 
квартиру на потерпевшего. После 
чего ростовчанин передал знако-
мой более 2 млн рублей.

Когда пришло время расчета, 
фигурантка перестала отвечать 
на звонки, так как изначально не 
планировала возвращать деньги, 
а предоставленные ею документы 
на имущество оказались поддель-
ными. Дама сказала, что получен-
ные нечестным путем деньги она 
успела потратить. Возбуждено 
уголовное дело по статье «Мошен-
ничество».

Особняк рухнул
В Ростове обрушилась часть 

фасада старинного купеческого 
особняка на 18й Линии, 6.

Здание было построено в 1870-м 
году, сейчас ему 155 лет.  Оно 
принадлежало купцу Налбандову, 
который владел паровой макарон-
ной фабрикой. Располагалось пред-
приятие по соседству с его домом.

Пострадавших при обрушении 
нет. Особняк не числился в списках 
аварийных строений.

Портал укажет дорогу в спорт
Почти 2000 заявлений на зачисление ребенка в спортшколу направили дончане по-
средством портала госуслуг.
С сентября 2023 года на Едином портале государственных и муниципальных услуг стала 
доступна услуга «Запись в организацию спортивной подготовки». Этот сервис помогает 
родителям в дистанционном формате выбирать спортивную школу и вид спорта, кото-
рый интересен ребенку. Зачисление в спортшколу осуществляется при наличии вакант-
ных мест. В случае соответствия ребенка требованиям, но при отсутствии вакантных 
мест ребенок зачисляется в резерв. При появлении свободных мест ребенок из резерва 
зачисляется в учреждение. Этот сервис уже показал свою огромную востребованность.
– По итогам 2024 года в Ростовской области поступило 1946 онлайн-заявлений на за-
числение ребенка в спортивную школу. Запись в спортшколы через портал «Госуслуги» 
осуществляют 92 организации. Это очень удобно и наглядно для всех сторон, – расска-
зал министр по физической культуре и спорту Ростовской области Самвел Аракелян. 7
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Тотальный дизайн

По зову сердца

   К А ДРЫ

Вера ВОЛОШИНОВА. фото автора

Выставочное пространство трех 
этажей Донской государствен-
ной публичной библиотеки сегод-
ня украшено работами студентов 
Южно-Российского гуманитарного 
института. Так представлен второй 
по счету масштабный проект вуза 
с 30-летней историей с названи-
ем «Дом 108»-2. Это, кстати, номер 
дома на улице Красноармейской, 
в котором располагается вуз.

А зрелище действительно захва-
тывающее, поэтому можно понять 
искусствоведа Андрея Черняв-
ского, ведущего специалиста по 
выставочно-экспозиционной дея-
тельности ДГПБ, который пожелал 
институту дальнейшего развития 
с тем, чтобы и сотрудничество с 
главной библиотекой юга России у 
него не прерывалось.

По словам ректора ЮРГИ Викто-
ра Пигулевского, сочетание худо-
жественных и дизайнерских работ 
в этом проекте создает эффект, 
демонстрирующий воспитанное у 
студентов метафорическое мышле-
ние. Большинство работ представ-
лены в жанре плаката, который 
сегодня очень востребован. Мно-
гие выпускники вуза благодаря 
наличию у них проектного мыш-
ления с метафорическим уклоном 
достигли определенных высот в 
совершенствовании окружающей 
действительности: именно благо-
даря дизайнерам, считает ректор, 
жизнь становится совершеннее. 
Ведь материальные объекты, ком-
муникации, в которых мы живем, 
интерьеры – все это дизайн.

   СВО

Надежда АЙРУМОВА

В Матвеево-Курганском районе 
непрерывно работает группа 
по плетению маскировочных сетей 
«Тепло ZOV», руководителем ко-
торой является заместитель на-
чальника штаба местного отделе-
ния движения «Юнармии» Наталья 
Зинченко. Она рассказала «Моло-
ту» о тонкостях создания защиты 
для бойцов и техники.

Важное решение
– В первые дни, когда пришло 

осознание того, что произошло, у 
меня сразу же появилась мысль: «Чем 
можно помочь нашей армии?». Изна-
чально мы, ранее знакомые женщи-
ны, решили объединиться и просто 
собирали гуманитарную помощь, 
материалы для изготовления окопных 
свечей, я пыталась вязать носки, но 
все это было мелкомасштабно. В один 
прекрасный день пришла идея попро-
бовать плести маскировочные сети. 
Нам изготовили станки, мы закупили 
материал, съездили в соседний район, 
где уже работала другая группа, по-
смотрели на это и затем сами присту-
пили к делу, – вспомнила Наталья.

Маскировочные сети – расходник, 
особенно если это касается укрытия 
орудия или техники. Как бы мастер-
ски они ни были сплетены, после 
нескольких выстрелов все разлетает-
ся, поэтому необходимость в них есть 
всегда.

– Мы занимаемся плетением в Доме 
культуры, его директор выделил нам 
помещение, где мы разместили свои 
станки. Что касается школ, то там 
тоже плетут сети, некоторых ребят 
мы обучили этому сами. Так что дети 
тоже вкладывают силы в нашу об-
щую победу. Также нас поддерживает 
глава администрации Матвеево-Кур-
ганского района Дина Алборова, – 
отметила Наталья.

Секреты работы
Существует несколько способов пле-

тения. Один из самых популярных – 
«Узор J», но при его использовании сетка 
получается либо слишком редкой, либо 
слишком густой. По ГОСТу Министер-
ства обороны, площадь покрытия маски-
ровочной сети должна быть заполнена на 
70%, на 30% должно оставаться свободное 
пространство. Команда Натальи пробо-
вала все способы плетения, но результат 
не нравился. Поэтому женщины поза-
имствовали метод у группы из другого 
района и немного его усовершенствовали. 
Они были довольны тем, что получилось, 
а главное, результатом довольны были 
военные. У этого способа нет названия, 
он представляет собой плетение зигзагом 
лентой, разрезанной на лепестки. Дру-
гой рабочий способ – плетение зигзагом 
основы сетки без разрезания, которая за-
полняется так называемыми пятнами или 
кляксами в той цветовой гамме, которая 
необходима в соответствии с климатом и 
временем года. Например, это может быть 
оттенок болота или листвы.

В качестве материала команда использу-
ет только профессиональную основу для 
маскировочных сетей, которую изготавли-
вает завод, специализирующийся на плете-
нии спортивных сеток. Материал ленты 
называется спанбонд, он используется 
также для садовых работ.

– В команде у нас 14 человек: 10 занима-
ются самим плетением, а четверо подго-
тавливают материал. Если размер сетки 
4 на 6 м, ее удобно плести вдвоем, макси-
мум втроем. Сетку 6 на 6 м делают три-че-
тыре человека. Если ее размер 6 на 10 м, 
то количество делающих ее увеличивает-
ся, – рассказала руководитель группы.

По словам Натальи, научиться плести 
сети достаточно легко и недолго, но есть 
свои тонкости. Например, узелки не долж-
ны находиться близко друг к другу, как и 
лепестки одного цвета.

– В наш коллектив приходят новые 
люди, которые желают научиться плете-
нию, большинство достаточно быстро его 
осваивает и остается работать с нами, – 
отметила Наталья.

Председатель Ростовского отделения 
Союза дизайнеров России Андрей Чуц-
ков считает очень важным тот факт, что 
работы студентов не просто выходят к 
зрителям, но находятся рядом с работа-
ми преподавателей, экспертов в области 
искусства и дизайна. Благодаря этому они 
понимают, к чему стремиться.

Профессор ЮРГИ Елена Курманаевская 
заявила на церемонии открытия выставки 
«Дом 108»-2, что если раньше выставки в 
институте представлялись в определен-
ных жанрах, то уже второй проект дела-
ется «по смыслам», то есть определенная 
тема разрабатывается сразу в нескольких 
видах искусства и дизайна. Мы делаем и 
плакаты на определенную тему, объяс-
нила профессор, и арт-объекты, и типо-
графику, и фотографику, и декоративную 
живопись, и все это в комплексе решает 
какую-то определенную задачу.

А само обилие тем в работах, представ-
ленных в «Доме 108», просто поражает. 
Есть здесь раздел, посвященный 80-летию 
Победы с плакатами студентов, сделан-
ными на базе семейных архивов. Здесь же 
представлен арт-объект «Салют побе-
ды», посвященный блокаде Ленинграда. 
Юбилеям Шолохова и Чехова посвящены 
плакаты, арт-объекты, декоративная жи-
вопись. И это не просто некие дизайнер-
ские изыскания, заявила Елена Михай-
ловна, это просветительский проект: на 
одном из плакатов – подлинные рукописи 
Чехова с его автографами, представлена 
афиша открытия публичной библиотеки 
в Таганроге, в создание которой писатель 
вложил много сил и средств.

Много плакатов выставки, особенно на 
первом и втором этажах, посвящены со-
хранению окружающей среды. Это тема, 
которая постоянно волнует студентов, и 
она будет разрабатываться дальше, уверена 
Елена Курманаевская.

С выставкой ЮРГИ в ДГПБ можно позна-
комиться до 15 февраля.

  Преподаватели ЮРГИ открытию 
выставочного проекта «Дом 108»-2 
были рады не меньше, чем студенты

   Научиться плести масксети можно за недолгое время
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«Ростов» – «Родина» – 3:2 (0:2)

«Ростов» (1-й тайм):  Ятимов, Мелехин, Поярков, Вахания, Игнатов, 
Мохеби, Щетинин, Глебов, Колтаков, Роналдо, Голенков.

«Ростов» (2-й тайм):  Одоевский, Сако, Осипенко, Радченко, Ланго-
вич, Сутормин, Кучаев, Комаров, Шанталий, Азнауров, Комличенко.
Голы «Ростова»:  Комличенко, 48 (1:2); Осипенко, 76 (пенальти, 
2:2); Кучаев, 81 (3:2).

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКА НА ЭЛЕКТРОННУЮ ВЕРСИЮ (PDF)

  
  

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»
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СПОРТ

   Песчанокопская команда свои матчи держит в секрете

Ворвались  
в новый год

  МЕЖСЕЗОНЬЕ

Футбольный клуб 
 «Ростов» в товарище-
ском  матче на сборе в ОАЭ 

 обыграл московскую «Родину» 
со  счетом 3:2.

Неудачное начало
Как часто бывает в таких встре-

чах, Валерий Карпин выставил в 
двух таймах два разных состава. 
И состав, вышедший на первую 
половину игры, со своей задачей 
не справился.

Уже на 14-й минуте Артем 
Гордюшенко открыл счет и вывел 
московскую команду вперед. Стоит 
отметить, что этот гол выглядел 
вполне логично и никакого шока 
не вызвал.

На 36-й минуте «Родина» пока-
зала серьезность своих намерений, 
сделав счет 2:0. Отличился Артем 
Максименко. Свой микроматч 
первая команда так и проиграла. 
В составе «Ростова» играл левый 
защитник Николай Поярков, про-
ведший полтора года в аренде в 
«Факеле» и хабаровском СКА. 
Смотрелся он на своем фланге 
очень неплохо.

– Многое изменилось в жиз-
ни за полтора года. Считаю, что 
сейчас это два разных человека. 
В «Факеле» я провел всего одну 
игру, так что там никакого опыта 
не получил, поэтому его никак не 
могу оценить – просто нечего. А в 
Хабаровске я стабильно отыграл 
полгода и получил огромнейший 
опыт, – сказал Поярков в эфире 
«Матч ТВ».

Проявили волю
Матч хоть и товарищеский, но 

проигрывать в нем никто не желал. 
Новый состав «Ростова» с первых 
минут показал, что вышел с се-
рьезными намерениями. Уже на 
48-й минуте Николай Комличенко 
сократил отставание команды.

Долгое время «Родине» уда-
валось сдерживать соперника из 
РПЛ, но в итоге оборона команды 
дала сбой. На 76-й минуте Комли-
ченко сбили в штрафной, Максим 
Осипенко с точки был точен. Мож-
но сказать, что это уже классиче-
ская комбинация ростовчан.

Через пять минут Константин 
Кучаев показал, почему в свое 
время он считался не менее талант-
ливым, чем Александр Головин из 

   ХОККЕЙ

Нападающий  хоккейного 
клуба «Ростов»  Даниил 
Калмыков заявил, что 
команда сделала выводы 
из двух подряд сухих по-
ражений в ВХЛ.

– После матча с «Кристал-
лом» собрались с ребятами 
и обсудили все моменты, 
это дало свои плоды. Одна-
ко по непонятным причи-
нам мы перестали забивать, 
что очень плохо. Упускаем 
удачные моменты, а против-
ник их реализует, – цитиру-
ет Калмыкова пресс-служба 
«кондоров».

Теперь у ростовчан впе-
реди непростая выезд-
ная серия. Соперниками 
станут «Горняк-УГМК», 
«Челмет», «Южный Урал» 
и «Магнитка».

На данный момент «Рос-
тов» занимает 22-е место в 

   ПЕРВАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» 
в товарищеском матче 
на сборе в Крымске про-
играла клубу «Ван»  
из Армении.

Это был первый кон-
трольный матч на сборе 
для команды. Рассуждать 
о нем, наверное, могут 
только тренеры и игроки, 
болельщики этот матч не 
видели. Известен только 
результат – поражение со 
счетом 1:2.

Поэтому и нам стоит опи-
раться исключительно на 
мнение главного тренера 
«Чайки» Евгения Калеши-
на. По его словам, команде 
повезло с соперником, так 
как в «Ване» играют мно-
го амбициозных игроков, в 
том числе легионеров.

– Матч можно занести 
в актив нашей команде. 
На фоне такого соперни-

Выводы сделаны

За закрытыми 
дверями

«Монако». Полузащитник краси-
вым обводящим ударом поразил 
дальний угол ворот – 3:2.

Уже после игры Николай Поярков 
рассказал о состоянии команды.

– Тяжелые сборы, много бегаем. 
Из-за этого где-то не хватает све-
жести, много потерь. Может быть, 
из-за этого и теряли контроль. 
Сейчас больше закладывается фи-
зическая база. Очень много бегаем, 
через игры набираем физическую 
форму и такой компонент, как ра-
бота с мячом, – отметил защитник.

Делать выводы по товарищеско-
му матчу пока рано. «Ростов» явно 
далек от оптимальной формы, он 
будет набирать ее ближе к марту. 
Сейчас команда лишь заклады-
вает фундамент подготовки, но 
одержать волевую победу всегда 
приятно, как и начать год с поло-
жительного результата.

Новые слухи
Несколько дней назад появилась 

информация, что «Локомотив» 
якобы интересуется нападающими 
Иваном Сергеевым из «Крыльев 
Советов» и Егором Голенковым из 

Звёзды вместо 
профессионалов

Владелец ростовского СКА, 
выступающего в Медиалиге, 
Баста рассказал, что доволен 
игрой звезд российского футбола 
за его команду.

В начале прошлого года СКА 
потерял профессиональный ста-
тус. В течение сезона команда 
стала пополняться звездами не-
давнего прошлого: Юрием Жир-
ковым, Владимиром Гранатом, 
Денисом Глушаковым.

– Я не думал, что у нас будут та-
кие игроки, как Жирков, Набабкин, 
Глушаков. Безумно рад и счастлив, 
что в нашем строю такие люди. 
Спасибо тренеру, что придумал, 
как эти великие футболисты могут 
войти к нам в клуб и быть вместе с 
нами. Я помню глаза Глушакова на 
последнем матче, как он носился, 
как убивался. Великий игрок! Хотя 
это не умаляет качеств тех игроков, 
которые не из Премьер-лиги, – при-
знался Баста.

Этот сезон команда вновь прове-
дет в Медиалиге.

Балтийский гость
Песчанокопская «Чайка» взя-

ла в аренду у калининградской 
«Балтики» полузащитника Вла-
дислава Лазарева.

Лазарев родился 13 ноября 2001 
года в Калининграде. Футболом 
начал заниматься в родном горо-
де, а в возрасте 12 лет переехал в 
«Академию ЦСКА». Через неко-
торое время он вернулся обратно 
в систему «Балтики».

За три сезона в ФНЛ провел за 
калининградскую команду 60 
матчей, в которых забил 13 голов и 
отдал восемь голевых передач. За 
«Балтику» он играл в ФНЛ и РПЛ.

Первую часть нынешнего сезона 
Лазарев провел в «Сочи». За чер-
номорскую команду футболист 
провел девять матчей.

Чемпионское 
пополнение

Женский футбольный клуб 
«Ростов» подписал контракт с 
нападающей Еленой Костаревой.

Елена родилась в городе Озер-
ске Челябинской области, где и 
начинала свой путь. Позже вы-
ступала за футбольные клубы 
«Апекс» (Анапа) и «Кубаночка» 
(Краснодар).

В феврале 2020 года перешла в 
«Краснодар», за который провела 
78 матчей, забила 15 мячей и отда-
ла три результативные передачи. В 
2022 году уезжала в аренду в «Зе-
нит». В составе команды из Санкт-
Петербурга она выиграла золотые 
медали чемпионата России.

Также Костарева является брон-
зовым медалистом чемпионата 
России 2019 года, серебряным при-
зером Универсиады-2015.

Досрочная победа
Женский гандбольный клуб 

«РостовДон» обеспечил себе 
первое место по итогам первого 
этапа чемпионата России.

Ростовская команда выдала 
впечатляющую серию из 18 побед 
подряд. Подопечные Ирины Ди-
бировой пока идут без поражений. 
На самом деле такой результат 
даже вызывает тревогу: а сможет 
ли команда перестроиться, если 
в плей-офф начнет проигрывать?

За ростовчанок в этом вопросе 
играет их опыт. В «Ростов-Доне» 
собраны мастеровитые гандбо-
листки, которые за свою карьеру 
бывали в разных ситуациях. Этот 
опыт должен помочь команде в 
решающих матчах сезона.

ка отлично проявляется 
наша реальная подготов-
ленность. Мы были очень 
близки к «Вану» по уров-
ню командной игры, но в 
индивидуальном плане, 
конечно, нас иногда пре-
восходили с точки зрения 
быстроты и атлетизма, – 
заявил Калешин.

По словам тренера, игро-
ки планомерно готовятся 
к возобновлению сезона в 
начале марта.

– Сейчас команда рабо-
тает над абсолютно всеми 
составляющими, такими 
как физическая, такти-
ко-техническая и, конечно, 
психологическая подго-
товка. Разница от одного 
учебно-тренировочного 
сбора к другому будет в 
увеличении физиологиче-
ских и тактических требо-
ваний к игрокам команды, 
– заявил Калешин.

2 марта «Чайка» сыграет 
против «Уфы».

   «Кондоры» проведут серию игр на Урале

турнирной таблице, набрав 
45 очков. От зоны плей-
офф команду отделяет пять 
баллов, сейчас заветную 
16-ю строчку занимает «За-
уралье».

Борьба за продолжение 
сезона в самом разгаре. 
Обидно, что «кондоры» 
упустили отличную воз-
можность приблизиться к 
соперникам, дав осечку в 
домашних встречах. От-
дельно стоит отметить, 
что старание и желание у 
донских хоккеистов есть, 
а значит, не все потеря-
но. ВХЛ – ровная лига. В 
ней нет явных фаворитов 
и аутсайдеров. Но и сюр-
призы могут произойти 
в любом матче. Кто зна-
ет, может быть, «Ростов» 
на финише регулярного 
сезона станет одной из 
сенсаций турнира, выдав 
победную серию. Предпо-
сылки для этого есть.

«Ростова». Председатель совета 
директоров московской команды 
Юрий Нагорных заявил, что это 
всего лишь слухи.

«Не знаю, откуда появился шорт-
лист «Локомотива» с Сергеевым и 
Голенковым. Если у нас будет кон-
кретная информация, мы ее дадим. 
«Локомотив» сегодня работает 
в рамках выделенного и утверж-
денного бюджета и имеющихся 
возможностей. Говорили об этом 
уже неоднократно», – цитирует 
Нагорных «Чемпионат».

Не обошлось на этой неделе и без 
традиционной «продажи» Глебова 
в команду из Москвы. На этот раз 
его вновь «отдали» в «Динамо», 
которое расстается с бразильцем 
Бителло. Предполагается, что на 
эти деньги «бело-голубые» купят 
капитана «желто-синих». Речь 
идет о сумме в 8 млн евро. Ника-
кой официальной информации на 
этот счет не поступало. Не будет 
сенсацией, если уже через два дня 
появятся слухи о возможном пе-
реходе Глебова в условный «Спар-
так» или «Зенит». Трансферное 
окно – время бурных слухов.

   Валерий Карпин был недоволен действиями команды
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